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В  Ц е н т р а л ь н о м  
К ом ит ет е КП СС

Центральный Комитет 
КПСС принял постановление 
«О некоторых вопросах пе
рестройки центральной пар
тийной пенати». В проводи
мом КПСС курсе на обнов
ление советского общества, 
отмечается в постановлении, 
активную роль играют сред
ства массовой информации. 
Утверждая" гласность, от
крытость, правдивость во 
всех сферах социально-эко
номической и политической 
жизни, развивая критику и 
самокритику, они помогают 
партии, всему народу объек
тивно осмысливать прошлое 
и настоящее, выявлять и 
устранять причины застоя и 
торможения, побуждают лю
дей к созидательной работе, 
формируют у них активную 
гражданскую позицию. Уро
ки общественного развития 
после апреля 1985 года вме
сте с тем показывают^ что 
средства массовой инфор
мации и сами нуждаются в 
совершенствовании и пере
стройке. Их деятельность 
подчас отстает от требова
ний жизни, не отвечает в 
полном объеме выдвинутым 
партией задачам. Некоторые 
органы печати порой одно
боко понимают свою роль в 
реализации политической и 
экономической реформ, ог
раничиваясь обличением тех 
или иных недостатков, не 
концентрируя усилий на 
углубленном анализе, на 
конструктивной работе, на 
консолидации всех сил об
щества в решении жгучих 
проблем перестройки.

В противоречие с полити
ческим и экономическим 
развитием, говорится в по
становлении ЦК КПСС, вхо
дит сложившаяся десятиле
тия назад структура цент
ральных газет и журналов. 
Разграничение функций пар
тийных и (Государственных 
органов выдвигает необходи
мость наряду с перестрой
кой деятельности партийных 
организаций осуществить пе
рестройку работы партийной 
прессы, поднять ее эффек
тивность на решающем эта
пе развития общества.

ЦК КПСС считает необ
ходимым направить усилия 

' газеты «Правда», централь
ных партийных газет и жур
налов, всей партийной прес
сы на более полное исполь
зование печати в реализации 
курса, выработанного апрель
ским (1985 г.) и последую
щими Пленумами ЦК КПСС, 
XXVII съездом партии и 
закрепленного на XIX Все
союзной партийной конфе
ренции. Партийная печать 
призвана активнее способст
вовать приращению теорети
ческого арсенала и практи
ческого опыта перестройки, 
возрождению ленинской кон
цепции партии как полити-

ческого авангарда общества, 
разработке важнейших воп- 
росоЕ развития страны, 
идеологии обновления, орга
низаторской работы в мас
сах, кадровой политики, 
международной деятельно
сти КПСС, демократизации 
жизни партии и всего совет
ского общества.

В соответствии с линией 
КПСС на разграничение 
функций партийных и госу
дарственных органов, на ос
вобождение партийной печа
ти от узковедомственных и 
технократических подходов 
постановлением ЦК КЦСС 
определяются меры по со- 
верщенствованию структу
ры центральных партийных 
газет и журналов. На базе 
газет «Социалистическая ин
дустрия» и «Строительная 
газета» решено создать с 
1990 года ежедневную газе
ту ЦК КПСС «Рабочая три
буна». Новое издание долж
но широко освещать жизнь 
рабочего класса, всесторон
не показывать его решаю
щую роль в современном 
советском обществе, в уп
равлении государственными 
делами, выражать позицию 
трудящихся масс по важ
нейшим проблемам общест
венно - политического и со
циально - экономического 
развития, активно способст
вовать консолидации наро
дов СССР в борь(5е за пере
стройку. Еженедельник ЦК 
КПСС «Экономическая газе
та» перепрофилируется с 
1990 года в еженедельную 
массовую газету ЦК КПСС 
«Экономика и жизнь». Ее 
задачи—широко и популяр
но освещать вопросы 
социально - экономиче<;кой 
политики партии и Совет
ского государства, тео
ретические и практические 
проблемы радикальной эко
номической реформы, конк
ретный опыт перестройки 
общественных производствен
ных отношений, показывать 
реальную связь социально- 
экономических пребразований 
с интересами и потребностя
ми людей, повседневной жиз
нью всех слоев и социальных 
групп общества. Еженедель
ник «Вестник агропрома» — 
приложение к газете «Сель
ская жизнь» преобразуется 
с 1990 года в еженедельное 
приложение «Земля и люди», 
которое должно всесторонне 
и глубоко показывать пере
стройку социально-экономи
ческих отношений в деревне 
через различные формы соб
ственности, помогать партий
ным организациям создавать 
в трудовых коллективах 
благоприятную обстановку 
для освоения достижений 
сельскохозяйственной науки 
и практики, осуществления 
технической реконструкции 
перерабатывающей промыш
ленности.

Для повышения аналитич
ности материалов, сокраще
ния дублирования информа
ции, расширения тематиче
ского содержания номеров 
газеты ЦК КПСС «Советская 
культура» и «Учительская 
газета» переводятся с 1990 
года на еженедельный вы
пуск. Издаваемое «Строи
тельной газетой» приложение 
«Архитектура» передается 
газете «Советская культура», 
которая будет также выпус
кать новое еженедельное 
приложение «Экран и сце
на», специализирующееся на 
освещении жизни театра и 
кино.

Постановление ЦК КПСС 
предусматривает актуализи
ровать содержание, поднять 
теоретический и профессио
нальный уровень партийных 
журналов, превратить эти 
издания в массовую, обра
щенную к самому широкому 
читателю периодику. Редак
ция журнала «Коммунист» 
призвана более последова
тельно реализовывать глав
ные функции издания как 
теоретического и политиче
ского журнала ЦК КПСС, ак
тивнее содействуя развитию 
теории и практики обновле
ния социализма, перестройке 
советского общества, ис
пользуя для этого широкие 
читательские дискуссии, эф
фективные средства публи
цистики. Подлежит пере
стройке работа журнала 
«Партийная жизнь». Его со
держание должны опреде
лять вопросы обновления де
ятельности партии, демокра
тизации внутрипартийных 
отношений, проблемы соци
ального лидерства КПСС, ее 
роли как политического и 
интеллектуального авангар
да общества. Главная зада
ча журнала — способство
вать формированию партий
ного ра(^тника нового типа, 
ориентированного на освое
ние политических форм и 
методов работы, вытекаю
щих из принципиально новой 
политической ситуации в 
стране.

Решено создать с 1990 го
да общественно - политиче
ский журнал ЦК КПСС 
«Диалог», одновременно пре
кратив выпуск журналов ЦК 
КПСС «Агитатор» и «Поли
тическое образование». Зада
ча журнала «Диалог» — 
освещать многообразие форм 
политической жизни страны, 
активно формировать конст
руктивное отношение к пе
рестройке, представляя раз
личные точки зрения, помо
гать обновлению идеологиче
ской работы, осво^ждению 
ее от рутины, пустословия 
и шаблонов, совершенство- 
ванЕЮ устной политической 
пропаганды и агитации, пар

тийной ^шебы, вести откро
венный разговор с людьми 
по всем интересующим их 
вопросам внутренней и внеш
неполитической жизни, раз
вития науки и образования, 
культуры, литературы и ис
кусства, обучения и воспи
тания молодежи.

Центральный Комитет 
КПСС предложил ЦК ком
партий союзных республик, 
крайкомам й обкомам пар
тии пересмотреть структуру 
своих изданий и привести ее 
к 1990 году в соответствие 
требованиям настоящего по
становления, в случае необ
ходимости перепрофилировав 
находящиеся на партийном 
бюджете отраслевые органы 
печати, принять меры для 
улучшения их содержания, 
снижения убыточности.

ЦК компартий союзных 
республик, крайкомам и об
комам партии. Московскому 
горкому КПСС, Киевскому 
горкому Компартии Украи
ны предоставлено право со
вместно с государственными 
комитетами союзных респуб
лик По печати и их органа
ми на местах самостоятель
но решать вопросы об от
крытии, закрытии и переиме
новании районных, городских, 
объединенных, окружных, ве
черних городских, областных, 
краевых и республиканских 
газет и журналов, а также 
рекламно - информационных 
периодических изданий в 
пределах выделяемых на эти 
цели республицам, краям и 
областям фондов бумаги и 
при условии рентабельности 
открываемых изданий. Ре
шения об открытии и закры
тии областных, краевых и 
республиканских газет и 
журналов, являющихся ор
ганами партийных комите
тов или находящихся на 
партийном бюджете, вступа
ют в силу после утвержде
ния их ЦК КПСС.

Вопросы, связанные с от
крытием и закрытием цент
ральных газет и журналов— 
изданий государственных и 
общественных органов, — 
в том числе общественно-по
литических, литературно-ху
дожественных, отраслевых, 
научных, научно-технических, 
рекламно - информационных 
периодических изданий, а 
также с изменением их объ
ема и периодичности, фондов 
заработной платы и автор
ского гонорара редакций, 
впредь рассматриваются в 
Государственном комитете 
СССР по печати. С приняти
ем Закона о печати и дру
гих средствах массовой ин
формации образование и пре
кращение деэтельности всех 
газет и журналов регулиру
ются законов в порядке, 
установленном Верховным 
Советом СССР.

Север 
. Люди. 
Нефть
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ПРИВЫКНУТЬ мож
но ко многому. И 
все же требуется ка

кое-то усилие, чтобы пред
ставить себе посреди изве
стных на весь мир васюган- 
ских болот бетонную взлет
ную полосу. Многих трудов 
стоило это современное со-, 
оружение. К трапу подрули
вает блестящий «Икарус». 
Прямо-таки столица. И 
только слово «Васюган» из 
метровых красных букв на 
краю бетонки напоминает 
о том, куда вас забросила 
судьба. Ветонка делает кру
тые повороты. У обочины 
указатели: «Катыльга»,
«Первомайское». *А вот и 
цель нашего пути — Пио
нерный.

Пассажиры, больше муж
чины с рюкзаками, расхо
дятся в разные стороны к 
своим общежитиям. У лю
дей свое отношение ко все
му, свой стереотип окружа
ющего. Вахтовый поселок— 
это нечто временное, может 
быть, захламленное, где нет 
элементарного порядка и вла
сти. Все это не относится 
к Пионерному. На улицах 
чисто. Есть порядок, есть и 
власть.

Просыпается поселок 
очень рано. Кучками и по
одиночке люди спешат в 
столовые, потом к местам 
остановок автобусов, если 
место работы вне поселка, 
или прямо на работу. С 
балкона гостиницы
«Юность» я часто наблюдал 
это утреннее движение. Че
го-то не хватало в людском 
потоке. И наконец понял: в 
этом потоке нет детей...

Да, у вахтового поселка 
своя, особенная, жизнь. И 
детям здесь не место. Они 
остаются на «большой зем
ле». Одновременно в посел
ке живет около пяти тысяч, 
другие пять тысяч вылетают 
отдыхать от вахты. Женщин 
в Пионерном работает всего 
около шестисот. Много или 
мало? Это смотря как и с 
чем сравнивать. Получается 
примерно такое соотноше
ние— 1:10. В (^трежевом, ес
ли судить по городской До
ске почета, — 1:4. Почему 
такая разница? Да потому, 
что в. Стрежевом для жен
щин работы больше.

В вахтовом поселке, как 
ни говори, жизнь своеобразна 
и нелегка. У большинства— 
двенадцатичасовой рабочий 
день. А  может быть, вооб
ще здесь можно обойтись 
без женского труда? Может, 
мужчины справятся со все
ми делами сами?

— Не справятся, — отве
чает заместитель начальни- 

(Продолжение на 2-й стр.)
* * *

НА СНИМКАХ: лаборант 
Ю. В. Холодова; кладовщик 
Е. А. Бакаева; старший дис
петчер Васюганского УТТ 
Л. А. Никитина.

Добро -  конкретно
в  облисполкоме состоялось совещание по координации 

усилий советов, фондов и других общественных формиро
ваний в работе с малообеспеченными категориями насе
ления.

Его участники избрали координационный совет во гла
ве с заместителем председателя облисполкома А. П. Габ- 
русенко.

На совещании отмечалось, что задача совета — не 
только координация совместных действий государствен
ных органов и общественных организаций, трудовых кол
лективов и отдельных людей, но и оказание конкретной 
помощи общественным формированиям в их практической 
работе по развитию медицинской и социальной помощи ин
валидам войны и труда, семьям погибших военнослужащих, 
одиноким престарелым и нетрудоспособным, малообеспе
ченным многодетным семьям, инвалидам с детства, ли
цам, пострадавшим от стихийных бедствий и аварий.

Выработана совместная программа действий, вобрав
шая в себя предложения участников совещания — пред
ставителей партийных, советских, профсоюзных органов, 
общественных формирований. Это в первую очередь — 
добиться принятия в каждом районе программы «Забота», 
для одиноких престарелых организовать в Томске одно
разовое бесплатное питание, бесплатный отдых в доме 
отдыха Богашево, открыть магазин «Большая семья», 
найти помещение для распродажи или обмена вещей. На
мечены и другие меры по развитию бытового, медицинско
го и торгового обслуживания. Добро должно быть конк-

Г. КАЗАНЦЕВА.

День животновода

ЕЩЕ МОЖНО 
НАВЕРСТАТЬ 
9^ПУЩЕННОЕ

причинами уже невозможно.
Особо хочется сказать о 

Зырянском районе, в пос
ледние годы каждое лето 
вызывавшем тревогу у спе
циалистов. Зырянцы и се
годня занимают в сводке 
далеко не первое место. Од
нако восемьсот граммов 
плюс в надоях и 68 центне
ров прибавки в валовом 
производстве молока гово
рят сами за себя.

По оперативным дашгым 
облагропрома, на 7 августа 
суточная продуктивность ко
ров в районах области соста
вила в килограммах (первая 
колонка), плюс или минус к 
прошлому году (вторая), 
плюс или минус в валовом

,Б. Маркелов: — Наш девиз:

КОИИЕРЦИЯ! и ЕЩЕ РАЗ КОИИЕРЦИЯ!
Борису Владимировичу Маркелову 44 года. В 1968-м 

окончил Томский политехнический институт. Последние 
15 лет занимается коммерческой деятельностью (замести
тель начальника управления капитального строительства 
ТПХК по материально-техническому обеспечению, заме
ститель управлякицего стройтрестом, заместитель дирек
тора по коммерции на заводе резиновой обуви). Месяц 
назад утвержден начальником отдела внешнеэкономиче
ских связей ГлавПЭУ облисполкома.

— Итак, новый отдел.
— Новый для томичей, 

но ставший уже привычным 
во многих других областях. 
В том числе и соседних. 
Кемеровчане, например, бар- 
наульцы — те так и не до
жидались, пока у них орга
низуются главные планово
экономические управления. 
Отделы внешнеэкономиче
ских связей здесь образова
ны до того, при обл- и край
исполкомах. У новосибир
цев, как и у нас, при 
ГлавПЭУ.

— В атом есть принципи
альная разница?

— Принципиальной, ду

маю, нет. В любом случае, 
эти отделы призваны сы
грать одну из главных ролей 
в развитии народного хозяй
ства своих областей и регио
нов, в ускорении научно-тех
нического прогресса.

— Извините, но нечто по
добное мы уже слышали. И 
яе раз, в прошлом. Каков 
механизм воплощения ваших 
идей?

— Через координацию 
всей внешнеэкономической 
деятельности в области. Это 
распространяется как на эк
спорт, так и на импорт то
варов. Расширение связей с 
иностранными партнерами, 
минуя центральные ведомст
ва.

— Поясните, Борис Вла
димирович. Ведь, с одной

стороны, предприятиям пре
доставлено право самостоя
тельного выхода на внешний 
рышж. Самостоятельного, 
без посредшшов, да и вы са
ми говорите: «Минуя цент
ральные ведомства». С дру
гой — мы создали структу
ру, которая опять будет все 
контролировать.

— Не надо нас заранее 
записывать в бюрократы и 
этакие «непущатели». Воль
ному, как говорится, воля. 
Но уже сейчас — на самой 
первой стадии внешнеэконо
мической самостоятельности 
предприятий — мы наблюда
ем страшную их разобщен
ность в этом деле: «Томлес- 
пром» договаривается с фин
нами, облпотребсоюз начина
ет торговать с китайцами.

агропром — тоже сам по се
бе...

— А  разве это плохо?
— Как посмотреть. В 

принципе, наверное, нет. Но 
при этом наблюдается опас
ная тенденция. Что мы про
даем и обмениваем? Лес, 
торф, минеральные удобре
ния. То есть опять сырье. 
Нам не прожить всю жизнь, 
не поднять экономику сию
минутным эффектом, зижду
щимся на сибирской сырье
вой базе.

Вот в этом-то и состоит 
одна из задач отдела — тей- 
денцию эту переломить.

— И есть надежды на ус
пех?

— За месяц существова
ния отдела все переговоры, с 
инофирмами, которые осу
ществлялись в Томске, про
шли с нашим участием и 
под наших влиянием. Это 
обнадеживает.

Мы убедились, что в об
ласти можно создавать со
вместные предприятия любо
го профиля и вести перера
ботку сырьевых ресурсов на 
месте, с выходом готовых то

варов. Это касается прежде 
всего лесной отрасли, где 
масса ценнейших отходов по
ка не используется. Но и 
не только лесной. Есть очень 
хорошие шансы на создание 
совместных сельскохозяйст
венных предприятий, по 
прописке на томской земле 
современных диагностиче
ских центров — больниц с 
высокоэффективным меди
цинским оборудованием. А 
взять развитие санаторно- 
куроротных баз области? 
Иностранного туризма с уче
том наших рыболовных и 
охотничьих угодий?..

— Борис Владимирович, 
вы говорите в какой-то не
определенной форме: «можно 
создавать», «есть хорошие 
шансы»... Но мыЕто знаем: 
что шансы могут так и ос
таться шансами. Или за всем 
этим — результаты уже ка
ких-то конкретных догово
ренностей с инофирмами?

— Все, что я сказал, — 
рассуждения не на пуст,ом 
месте. Каждый день из от
дела уходит в среднем 5 пи
сем или телеграмм во все

концы света. Я мог бы на
звать и конкретные фирмы, 
но пока не подписаны конт
ракты...
. -— Коммерческая тайна?

— Совершенно верно. 
Как только наши переговоры 
выльются на бумагу, скреп
ленную подписями, мы гото
вы рассказать читателям 
любые подробности.

Для информации могу 
лишь подчеркнуть: сегодня 
на внешнем рынке пользу
ются спросом любые виды 
вторичного сырья и произ
водственных отходов при со
ответствующей подготовке 
их для экспорта. Вырос 
спрос на сырые шкуры, ди
корастущие, сувениры...

— Переломить тенден
цию на экспорт сырья — вы 
назвали «одной из задач».

— Зато эта — главная. А 
вообще их достаточно мно
го. Например, организация 
таможенного поста в Том
ске. Таковые сейчас созда
ются повсеместно и призваны 
увеличить пропускную спо-

(Окончавне на 2-й стр.)

Трудным месяцем оказал
ся июль для животноводов 
области. Шара, духота, гнус 
стали серьезным экзаменом 
для животноводов. Бла
годаря своевременно приня
тым мерам удалось удер
жать в среднем по области 
уровень продуктивности 
прошлого года — 320 ки
лограммов на корову. К со
жалению, это удалось дале
ко не везде. Неожиданно 
большой минус дал Асинов- 
ский район, находившийся 
обычно в числе первых.
Только к августу асиновцы 
сумели стабилизировать по
ложение. Зато 'отставание 
каргасокцев и парабельцев 
зашло слишком далеко. Оп
равдать его объективными

Томский 
Кожевняковский 
Первомайский 
Шегарский 
Тегульдетский 
Чаинскнй 
Верхнекетский 
Колпашевский 
Кривошеинскнй 
Молчановский 
Александровский 
Асиновский 
Зырянский 
г. Кедровый 
Бакчарский 
Парабельский 
Каргасокский 
ИТОГО ПО ОБЛАСТИ

Наступивший август еще запуска коров, наладить 
дает возможность животно- грамотный зоотехнический 
водческим коллективам и учет. И всерьез заняться 
специалистам заложить ос- подготовкой нетелей к оте- 
новы для успешной зимовки лу, выделив для этого са- 
и достойного завершения мых опытных доярок и от- 
года. Сейчас важно не до- делив будущих коров в 
пустить несвоевременного стойла.
ginninnniiiiimiiiiinnnHinniimniiiiininnnimimmnniiiia

I 17 августа —очередной |
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I Он проводится ПО темеГ «Обраще- |  
= ние BepxojBHoro Совета СССР к совет- в 
I  скому на|эоду и задачи трудящихся в 
Е области». в
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производстве молока 
тья):

(тре-

11,6 + 0 ,3 + 5 6
11.4 + 0 ,3 +31
11,4 - 0 , 4 + 33
11,8 +0,1 + 8 9
11.1 - 0 , 1 — 1
10,9 +0,1 + 1 2
10,9 + 0 ,7 + 3
10,8 +0,1 + 2 8
10,5 - 0 , 1 +  3
10,5 —0,3 +  6
10,3 0 + 1 0
10,3 +0,1

+ 0 ,8
+ 4 0

10,1 + 68
10,0 + 0 ,5 + 4
9,3 + 0 ,3 + 3 0
8,5 - 0 , 7 +  3
7,7 —0,8 — 10

.10,7 + 0 .2 +40,5
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Север. Люди. Нефть
(Продолжение. 

Начало на 1-й стр.)
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ка НГДУ «Васюганнефть» 
Д. Г. Мецкер. — Большое 
количество женщин занято в 
сфере обслуживания. Много 
женщин в общественном пи
тании. Есть кладовщики, 
диспетчеры. На основном 
производстве — мало (глав
ным образом лаборанты и 
операторы), и текучесть 
кадров здесь практически 
равна нулю. Этой работой 
дорожат, так как она счита
ется престижнее и «денеж- 
нее».

Давид Генрихович больше 
двух десятков лет на том
ском Севере. Проблемы неф
тедобытчиков знает хорошо.

— Разные пути приво
дят женщин к нам на вахту, 
— говорил Мецкер. — Од
ни бросают мужей-пьяниц, 
другим, наоборот, хочется 
работать и жить рядом с 
лнйимым мужем, делить с 
ним неустроенность быта. 
Третьим нравится режим
работы; полмесяца здесь,
полмесяца отдых. Большин
ство привлекает высокая 
зарплата. Люди постарше 
пытаются заработать себе 
побольше пенсию.

По совету Д. Г. Мецкера 
я встретился с некоторыми 
работницами, сделал их фо
тографии...

В Васюганском управле
нии технологического транс
порта 405 единиц различной 
техники. Рабочий день стар
шего диспетчера Л. А. Ни
китиной в разгаре уже в 
половине седьмого утра.

— Как попала сюда? —
спрашивает Лидия Алексе
евна. — Жили мы в Сала
вате в Башкирии. Такая там 
загазованность, что жить 
невозможно. Забронировали 
квартиру — и сюда. Муж— 
связист в УТТ, дочь работа
ла в столовой. Сейчас она 
поступила учиться в Кеме
рове в институт. Надо по
могать. Здесь нам очень 
нравится. Хорошие люди. 
За 5 лет обзавелись друзь
ями. В отпуске скучаем по 
зтим местам. Дочь тоже пи
шет: «Пионерный во сне
вижу». У нас в общежитии 
комната. Есть комната в 
Стрежевом. Работать будем 
здесь долго.

Юлия Владимировна Хо
лодова сейчас лаборант, де
лает анализы нефти, воды. 
Окончила техникум. Сюда 
ей посоветовала поехать по
друга. Летает из Новоси
бирска. Теперь вдвоем с му- 
жем-бурильщиком, с кото
рым познакомилась здесь 
же. Зарабатывает до 300 
рублей за полмесяца (за 
вахту). Мечтают с мужем о 
кооперативной квартире, ма
шине.

В подчинении у Екатери
ны Алексеевны Бакаевой 
разные автомобильные, трак
торные «железки» — она 
кладовщик центрального 
склада.

Физически здоровый на
род едет на вахту. Но без 
медицины все же не обой
тись. Поднялась температу
ра, заболел зуб, травма ка
кая. Медсестра Н. И. Януш- 
ко здесь уже седьмой год. 
Ее муж, главный механик 
НГДУ «Васюганнефть», 
раньше в Свердловской об
ласти конструировал нефтя
ное оборудование, а теперь 
переехал с ним работать. На 
выходные ездит в Стреже- 
вой, где у них квартира. 
Фельдшер Л. С. Науменко 
уже два года «вахтует». Лю
бови Семеновне нравится ра
бота с нагрузкой, с плотным 
рабочим днем. Мечтает о 
создании здесь оздорови
тельного центра. Хочет по
лучить квартиру, северные 
льготы.

Для врача-стоматолога 
• Тамары Михайловны Овла- 
деевой (в чьем кабинетё 
сделан снимок) это уже 
седьмой «северный» год.

Редкий командированный 
перед отъездом не забежит 
в столовую «Прогресс», что
бы захватить домой булку 
хлеба. А  выпекает его В. М. 
Ниязова. Все есть у Вален
тины Михайловны. И креп
кая семья, и любимая рабо
та. Здесь, на вахте, где они

(Окончание на 4-й стр.)

НА СНИМКАХ: медсест
ра Н. И. Янушко, фельдшер 
Л. С. Науменко н врач-сто
матолог Т. М. Овладеева; 
кондитер В. М. Ниязова; за
ведующая гостиницей В. А. 
Доспенова.

«Служу Советскому Союзу!»
Объявлен Всесоюзный кон

курс На лучшее осмещгане 
воеяяо-патрнохической темы 
в газетах, журналах, н пере
дачах телевндеяня я радно 
к 45-летию великой Победы.

В связи с подготовкой к 
45-летию Победы советского 
народа в Великой Отечест
венной войне правление Со
юза журналистов СССР, 
Главное политическое управ
ление Советской Армии и
Военно-iMopcKoro Флота и
Центральный комитет
Д<ЮААФ СССР ■ объявили 
всесоюзный конкурс на луч
шее освещение военно-патри- 
схшческ<й темы под девизом 
«Служу Советскому Союзу1».

Основными критериями, 
по которым оценивается уча
стие в конкурсе редакций 
газет, журналов, телевиде
ния и радио, являются осве
щение и пропаганда;

— ленинского учения о 
защите социалистического 
Отечества, решений XXVII 
съезда и XIX Всесоюзной 
кожф^нции КПСС, первого 
Съезда народных депутатов 
СССР по вопросам оборон
ного строительства и подго
товки Вооруженных Сил с 
учетом их сокращения и до
стижения качественных па
раметров, требований Кон
ституции СССР о постоян
ной боевой готовности Со- 
iBercKHx Вооруженных Сил, 
гарантирующей мирный со
зидательный труд народа;

— нового политического 
мышления по проблемам 
войны и мира, оборонитель
ной направленности совет
ской военной доктрины, 
дальнейшего качественного 
развития Вооруженных Сил 
СССР в соответствии с дей
ствующими принципами их 
формирования;

— источников Победы со
ветского народа и его Во  ̂
оружейных Сил в Великой 
Существенной войне, не
меркнущих боевых традиций 
И подвигов защитников Ро
дины, интернациональной 
миссии Советской Армии;

— передового опыта пе
рестройки учебно-воспита
тельного процесса в армии

и на флоте, развития глас
ности и демократии в воин
ских коллективах, внедрения 
эффективных форм и мето
дов достижения высоких ко- 
нечньк результатов в под
готовке войск и сил флота, 
устранения причшн неустав
ных взаимоотношений и 
сплочения многонациональ
ных коллективов, решения 
социально-бытовых проблем;

— шпернационального ха
рактера службы ъ Воору
женных Силах, ее влияния 
на формирование высоких 
идейно-нравственных и бое
вых качеств, активной пози
ции в борьбе за перестрой
ку, конкретных примеров 
истинной дружбы и взаимо  ̂
помощи воинов различных 
национальностей в боевой, 
обстановке, при вьшолнений 
задач в экстремальных ус
ловиях и при организации 
повседневной боевой учебы;

— шефских связей кол
лективов заводов, фабрик, 
совхозов, колхозов, учебных 
заведений и организаций с 
войшскими частями и кораб
лями, шефство воинов над 
школами и црофеоснональ- 
йогтехничеокими училища
ми;

— деятельности местных 
партийных, советских, ком
сомольских организаций, ор- 
ганиза|ций ДСЙСААФ, советов 
ветеранов и объединений 
воинов - интернационалистов 
запаса по усилению военно- 
патриотичеокого воспитания 
трудящихся, особенна моло
дежи, подготовки юношей к 
службе в Вооруженных Си
лах, воспитанию их в духе 
верности долгу по защите 
социалистической . Родины, 
цропаганде военно-техниче
ских знаний, развитию воен
но-технических видов спор
та:

— трудовой доблести и 
вькокой общественной ак
тивности воинов, уволенных 
в запас.

При подведении итогов 
конкурса' будет учитываться 
как идейное содержание, 
так и публицистический 
уровень материалов.

В конкурсе могут прини
мать участие республикан
ские, краевые, областные, 
городские, окружные и

флотские газеты, редакций 
журналов, телевидения и рц- 
дио.

За лучшее освещение во
енно-патриотической темы в 
газетах, журналах, в  пере
дачах телевидения и радио , 
установлено 15 премий:

3 первые премии по 500 
рублей:

5 вторьк премий по 400 
рублей:

7 третьих премий по 250 
рублей.

Расходы на поощрение 
победителей производятся за 
счет средств (5.250 рублей), 
выделяемых и перечисляе-• 
мых в Союз журналистов 
СССР учредителями кошогр- 
са на равном долевом уча
стии.

Редакции. удостоенные, 
премий, награждаются так
же грамотами цравлевия. 
Союза журналистов СССР, 
Главного политического уп̂  
равлеяия' Советской Армия 
и Военно-Морского Флота и 
Центрального комитета 
ДОСААФ СССР.

Премии, присуждаемые, 
редакциям, предназначаются, 
для поощрения наиболее ак
тивных внештатных авторов; 
и сотрудников .редакций, 
пишущих на воеяно-патрио-, 
тические темы, и расцреде-’ - 
ляются по у!Смотрению ред
коллегий.

Всесоюзное жюри прини
мает на конкурс материалы,- 
опубликованные в печати; 
или переданные по телеви* 
дению и радио с января 
19Ш г. по 30 марта 1990 г., 
рекомендованные республ»-^ 
канскими, краевыми, обла
стными журналистскими ор
ганизациями. Публикациц 
должны быть оформлены в 
альбом. К ним прилагаются 
решения правления респуб
ликанского союза, краевой, 
областной журналцстской 
организации и краткая 
оправка о  работе редакции 
по освещению военночтацря- 
отической темы.

Материалы направляются 
по адресу:

123826, Москва, ГСП-Д- 
317, Хорошевское шоссе, 38, 
редакция газеты «Краоная 
звезда» с пометкой лНа 
конщ^рс».

КОММЕРЦИЯ! 
И ЕЩЕ РАЗ 

КОММЕРЦИЯ!
(Оковчаняе.

Начало на 1-й стр.)
собность вагонов на грани
це. Теперь таможенная дек
ларация будет заполняться 
на месте, и вагоны пойдут 
без задержек. Нужно было 
для этого поста найти по
мещение, оборудование, кад
ры. Кстати, имеются вакан
сии.

При нашем непосредст
венном участии в Томске 
создано отделение торгово- 
промышленной палаты, ор
ганизуется филиал «Рос- 
внешторга». \

Однако наиболее сложной 
(в психологическом плане) и 
первоочередной видится за
дача другая — создание 
«Томсквнешторга».

— А  это что за органнзаг 
ция?

— Практика многих об
ластей, в том числе и сосед
них, говорит за то, что необ
ходима дирекция, которая 
бы защищала интересы вхо
дящих в нее предприятий и 
организаций на внешнем 
рынке. Такая добровольная 
ассоциация и могла бы по
лучить название «Томск- 
внешторг». И хорошо бы ее 
создать уже нынче.

Коммерция не терпит ди
летантов. Ведь что мы на
блюдаем сегодня? Пять при
ехавших китайцев парализо
вали весь облпотребсоюз. 
Предприятия наши не имеют 
ни опыта, ни знаний в веде
нии внешнеэкономических 
сделок. А «Томсквнешторг» 
— хозрасчетный исполни
тельный орган предприятий, 
занимающихся . внешнеэко
номической деятельностью,— 
это прежде всего профессио
налы; юристы международ
ного права, переводчики и 
так далее. Все хлопоты по 
поиску партнеров, заключе
нию контрактов, приему дег

легаций, участию в совеща
ниях, организации отгрузки 
и приема товаров возьмет на 
себя дирекция «Томсквнеш
торга».

— А в  Барнауле, говорят, 
)'же судятся с китайцами?

— А те, в свою очередь, 
пригласили адвокатов из 
Соединенных Штатов. Вот 
такой уровень. Повторяю, 
коммерция не терпит диле- 
TaiiTOB. На каждом пред
приятии нам такие службы 
не создать. Да и чисто эко
номически это невыгодно.

Или такой аспект само
стоятельности внешнеэконо
мической деятельности — 
когда преследуется чисто 
ведомственный интерес. По
пал, например, ТЗРО загра
ницу— и речь только вокруг 
кроссовок. Больше-то пред
ложить предприятие ничего 
не может. А  ведет перегово
ры представитель «Томск
внешторга» — он уже (в том 
числе и за товар, необходи
мый ТЗРО) может предло
жить другое: у него-то под 
рукой — весь спектр том
ских возможностей. Это и 
есть настоящая коммерция.

— Борис Владимирович, 
яо как же быть тем пред
приятиям, которые уже заь 
вязали, не дожидаясь обра
зования вашего отдела, внеш
неэкономические связи?

— Мы- не претендуем на 
какое-либо первенство. Здесь 
не должно быть никаких ам
биций. Главное — дело.

Вот, скажем, ГПЗ-5 давно 
уже наладил контакт с юго
славской фирмой относитель
но закупки оборудования по 
производству кирпича. Мо
лодцы, подшипниковцы. Нов 
последний момент выясни
лось, что маленький кирза- 
вод (на потребность ГПЗ в 
хозспособе) — нерентабелен, 
а средний (на 40 миллионов 
штук кирпича в год, деся

тикратно превышающий по
требности ГПЗ) подшипни- 
ковцам одним тоже невыго
ден, да и не под силу.

Но у нас же задыхаются 
без кирпича и остальные 
предприятия. Подключили 
их и предложили югославам 
наряду с подшипниками дру
гой томский товар. И конт
ракт,, судя по всему, в сере
дине августа будет уже под
писан.

— То есть вы как бы 
включились в систему уже 
сложившихся договоров и 
вяепшеэкономяческих связей 
предприятий?

— Это один путь. Другой— 
по нашему предложению в 
Томске, например, уже по
бывали представители запад
ногерманской фирмы, специ
ализирующейся на производ
стве стеновых панелей (от
делочный материал) из дре
весных отходов. Мы повози
ли их по нашим предприя
тиям. И, прямо скажем, 
партнера нашли совершенно 
неожиданного — карандаш
ную фабрику.

— Пока, однако, мы все 
говорим о товарах. А  как 
быть с идеями?

— Это также входит в 
сферу интересов нашего от
дела. Пока, как известно, от 
технических идей страна 
имеет примерно один про
цент валютных поступлений. 
Уверен, мы можем достичь 
30. Ближайшие планы 
здесь такие: в ноябре совме
стно с центром «Ускоре- 
ние-90» мы проводим в Том
ске с привлечением инофирм 
ярмарку научно - техниче
ских идей. Думаю, что после 
этого мы сможем сказать: 
«Лед тронулся!».

— За месяц существоввг 
ння отдела, как видим, уда
лось ие так уж и мало. Нам 
— в том числе и от имени 
читателей, которые кровно 
заинтересованы в развитии 
внешнеэкономических связей 
томских предприятий, в на
сыщении нашего рынка по
требительскими товарами, — 
остается пожелать вам успе
хов в дальнейшей деятельяо- 
сти. Коммерческой вам уда
чи!

— Спасибо. Мы приложим 
к этому все силы.

Беседовал с руководите
лем отдела внешнеэко

номических связей 
В. ИВАНОВ.

О С О З Н А Т Ь  С В О Е  П Р А В О

Курьер НТР

ЭЛЕКТРОСТАНЦИЯ В РЮКЗАКЕ
Энергоустановка, умещающаяся в рюкза

ке или дорожной сумке, имеет все элемен
ты элецтростаяции. Нет только турбин и 
генераторов, да и работает она абсолютно 
бесшумно. Такой агрегат на основе элект
рохимического источника тока создали 
уральские ученые. «Топливом» служат при
родный газ и воздух.

— Можно использовать даже обычные 
дрова и уголь, если подключить небольших 
размеров газогенератор, — говорит один из 
авторов разработки, заведующий лаборато
рией Института электрохимии Уральского 
отделения АН СССР А. Неуймин. ■— Пер

вый экземпляр имеет вес около 30 кило

граммов и мощность 300— 500 ватт (чего 
достаточно для освещения квартиры, рабо
ты морского маяка, энергообеспечения гео
логического отряда), но это — лишь прооб
раз будущих энергоустановок мощностью 
до нескольких мегаватт.

Эффективность таких электростанций по
нятна; небольшие размеры, высокий КПД и , 
главное, экологически чистая выработка 
электроэнергии. Не нужна и вода, а отхо
дящие газы содержат ничтожно мало вред
ных веществ.

Н. ПОТАПОВА, 
корр. ТАСС.

Свердловск.

Т РУДНО однозначно 
определить общее 
впечатление от по
следнего пленума об

кома лрофсоюза работникав" 
агропрома, посвященного 
деятельности Бакчарского и 
Кожевниковского райкомов. 
Оно с самого начала было 
сложным. С одной стороны, 
живой, отражающей сегод
няшнюю бурную действи
тельность дискуссии не по
лучилось. Споры были  ̂лишь 
о регламенте. Доклады слу
шали терпеливо, атмосфера 
была скучноватой. О том ли 
велась в них речь, что дей
ствительно иеобходимо 
про^оюзам?

На этот вопрос, заданный 
после пленума, его участ
ники отвечали по-разному. 
Например, председатели 
профкомов совхоза «Ок
тябрь» Томского района 
Е. В. Матвеев и колхоза 
«Гигант» Шегарского рай
она Г. е . Ивлева отметили, 
что доклады больше похо
дили на отчеты руководите
лей РАНО. А председатель 
райкома профсоюза из 
Кожевникова А. Т. Фадеев 
сказал: главная беда в том, 
что никто из имеющих ре
альную силу руководителей 
агропрома на пленуме не 
присутствовал. А  значит, не 
было, по его словам, особо
го смысла впустую сотря
сать воздух. Свои недостат
ки, дескать, и сами хорошо 
знаем.

Для меня же самым не
приятным открытиш было 
то обстоятельство, что при 
проверке и обсуждении ра̂  
боты Бакчарского и Кожев- 
никовского райкомов проф
союза. как-то забыли по
смотреть, как работают они 
с письмами и жалобами 
трудящихся. То есть реаль
ная их роль в защите прав 
своих работников не была 
определена. Когда же на 
заседании комиссии по 
подработке проекта решения 
пленума обсуждались заме
чания. о недоработках в 
этом направлении, разговор 
шел беспредметный, с  оцен
кой ситуации в области во
обще, а не по отношению к 
конкретным лицам.

Отталкиваясь от этого 
факта, исходя из самых вы
соких требований, которые 
мы сегодня предъявляем к 
профсоюзам, есть повод 
строго критиковать деятель
ность обкома профсоюза. Но 
есть и другая точка отсчета. 
Это те перемены, которые 
за последние годы все же 
соверишются в этой отрас
ли.

Самыми традиционными и 
действительно наводящими 
скуку в зале на этом плену
ме были, как всегда, пер
вые част» выступлений, где 
шла речь о достижениях и 
недостатках в выполнени.и 
Продовольственной про
граммы вообще в районах и 
области без вычленения 
конкретной роли в этом 
именно профсоюзов. Хотя и

звучала в них часто истин
ная забота о, труженииах 
села. Так, например, быв
ший председатель Бавчар- 
ского райкома' профсоюза 
В. А. Вартанян говорил о 
социальной несправедливо
сти. которая сегодня суще
ствует в отношенш! сельчан, 
вынужденных покупать в 
магазинах продукты по бо
лее высоким ценам, чем в 
городе. И как большое до

тысяч, в том числе и проф
союзных, денег потратили 
здесь на строительство рай
онного стадиона. А  денег 
на его содержание в этом 
году совсем не выделено. 
Не нашлось желающих 
взять на себя заботу об 
этом сооружении. И в конце 
концов его оставили без 
присмотра. Сегодня там па
сутся коровы, и скорее все
го стадион ждет судьба

горечью, что вопросы здесь 
поднимаются важные и нуж
ные, да очень уж смущает, 
что правильные решения так 
и остаются на бумаге.

Место профсоюзов в на
шем обществе — тема тео
ретически вроде бы решен
ная, но на практике, пока 
нет закона о профсоюзах, 
спорная и непонятная. Дол
гие годы складывалось так, 
что в профсоюзные лидеры

ЗАМЕТКИ С ПЛЕНУМА ОБКОМА ПРОФСОЮЗА 
Р А Б О Т Н И К О В  А Г Р О П Р О М А

стижение он отметил тот 
факт, что сегодня удалось- 
таки в районе наладить тор
говлю сливочньш маслом 
по государственным, ценам 
за счет сверхпланового про
изводства молока районом.

Нашлось в его докладе 
место и для рассказа об ор
ганизации акономичеокой 
учебы, об участии профсо
юза в развитии малых сел, 
организации соревнования 
между животноводами и по
леводами, о судьбах сель
ской интеллигещии. Все 
это, конечно, в целом для 
Бакчарского района важно 
и нужно. Но ведь, кроме то
го, есть дела, которые, кро
ме профсоюза, сделать не
кому.

О них, например, справед
ливо говорил в своем вы- 
ступлении по итогам про
верки в Бакчарском рай
оне председатель Томского 
райкома профсоюза П. Я. 
Воробьев. Он рассказал о 
встречах с арендаторами 
совхоза «Прогресс», по его 
словам, обиженными адми
нистрацией при составлении 
договора. Вот здесь и дол
жен вступиться профсоюз 
как защитник интересов 
простых тружеников и про
пагандист новых методов 
организации труда-.

Может, потому, что В. А. 
Вартанян выступал на этом 
пленуме как профсоюзный 
лидер в последний раз, уже 
занимая пост заместителя 
председателя Бакчарского 
райисполкома, забыл он 
сказать о действительно но
вых и важных делах рай
кома профсоюза. А  жаль. 
Думаю, что участникам пле
нума небезынтересно было 
бы подробнее услышать об 
истории закрытия мясогж»- 
рового цеха Бакчарского 
мясокомбината из-за плохих 
бытовых и санитарных ус
ловий. Этот факт не полу
чил большой огласки из-за 
того, что РУКОВОДСТВО обла
стного объединения мясной 
промышленности оперативно 
приняло меры, правильно 
сориентировавшись в обста
новке.

Не рассказал Владимир 
Андреевич и о другой про
блеме, так до сих пор и не 
решишой в Бакчаре. Нес
колько лет назад около 600

районного пионерского ла*- 
геря, так и разрушенного, 
пришедшего в запустение.

Что мешало В. А. Варта
няну поднять вопрос об этом 
на пленуме? Скорее всего 
стремлешю не портить на
последок отношений с  быв
шими коллегами. Хотя в 
своем интервью, реально 
оценивая итоги пленума, он 
согласилм, что подобный 
разговор удовлетворить не 
может, потому что критика 
чаще всего нал1равлена не 
на те вопросы, которые спо
собны решать профсоюзы. 
И не надо делать вид, что 
он» в СОСТОЯНИИ: решить
продовольственную' пробле
му. У профсоюзов свои кон
кретные задачи в аграрной 
nojfflTHKe.

К сожалению, с  достаточ
ной четкостью это не про- 
эв.учало и в других выступ
лениях на пленуме. Хотя 
каждое из них было посвя
щено серьезным и трудным 
задачам, которые ставят пе
ред собой райкомы. Так, 
например, председатель Ко
жевниковского райкома 
профсоюза А. Т, Фадеев 
много говорил о проблемах 
сельского строительства, о 
выполнении программ «Мо
локо», «Мясо», «Зерно», о 
социалистическом соревнова
нии и личных подворьях. 
То есть в основном в его 
выступлении речь шла о за
дачах, выполняемых совме
стно с РАПО. О конфликт
ных же ситуациях с агро- 
промом А. Т. Фадеев умол
чал. Зато проверявший рай
он В. Б. Вдовик рассказал, 
что у кожевниковцев плохо 
выполняется программа 
«Здоровье». У животноводов 
этого района почти нет ду
шевых, мало умывальников, 
комнат' личной гигиены жен
щины.

К р и т и к о в а т ь  ве
домственную работу 
на подобных проф

союзных пленумах, как по
казывает практика, дело 
неблагодарное. Недаром в 
своем интервью после пле
нума член обкома профсою
за председатель колхоза 
«Сибиряк» Зырянского рай
она Ф. И. Визнеф сказал с

выдвигались люди попокла
дистее, а порой и не имею
щие особых организаторских 
способностей. По крайней 
мере, мало приходилось 
встречать в профсоюзах лю
дей, пришедших сюда по 
призванию. На долю проф
союза в коллективах обычно 
достается забота о распре
делении материальных благ, 
человеческой взаимопомощи, 
наказании провинившихся. 
За помощью в трудной си
туации мы обычно идем в 
партийный комитет. То есть 
туда, где есть реальная 
власть. А что может проф
союзный комитет?

— Уже сегодня, еще до 
принятия Закона о профсою
зах, он многое может, — го
ворит председатель обкома 
профсоюза облагропрома 
В. А. Никитенко. — Все за
висит от позиции его руко
водителя.

Райкомы профсоюзов ма
ло поддерживают первичные 
организации в защите инте
ресов людей. Не дают Прин
ципиальной оценки случаям, 
когда хозяйственными руко
водителями ущемляются пра
ва профсоюзного комитета, 
хотя таких фактов встре
чается немало. А прав у 
профсоюза достаточно, и за
креплены они таким серьез
ным документом, как Кодекс 
законов о труде РСФСР, 
его статьей 37 «О растор
жении трудового договора 
по требованию профсоюзного 
номитета».

В. А. Никитенко высказал 
на пленуме предложение о 
введении единовременного 
возмещения затрат по трав
мам, связанным со смер
тельным исходом или инва
лидностью, полностью за 
счет предприятия, как это 
принято в некоторых стра
нах.

После пленума я попро
сила Владимира Антоновича 
ответить на несколько воп
росов. Первый из них — 
оценка проекта Закона о 
профсоюзах.

— Я думаю, это очень 
слабый проект, — ответил 
он. — По большей части в 
нем переписан наш устав. 
Мне кажется, туйа непремен
но надо добавить, что не

должны приниматься без 
согласия профсоюза никакие 
производственные планы. 
Только тогда не будут ус
кользать из внимания соцй  ̂
альные задачи. Кроме того, 
оценка работы хозяйственно^ 
го руководителя профсоюза
ми должна иметь реальную 
силу. Например, в объеди
нении «Агропромстрой» 
только в этом году из-за 
несоблюдения техники безо
пасности уже пять человек 
погибли, а его руководитель 
Е. А. Калугин премию пол
ностью получил. Выговор 
дали — и все.

-г- Но ведь вы и сегодня 
многое можете, вы же сами 
говорили в докладе «вплоть 
до расторжения трудового 
договора».

— На крайние меры идти 
не хотелось бы. Но не так 
давно, например, мы вышли 
с предложением освободить^ 
от занимаемой должности 
начальника вычислительного 
центра агропрома В. Н. Во
стрецова за невыполнение 
трудового договора. И ему 
действительно пришлось 
уйти. За беспринципную по* 
зицию в этом деле наказав 
председатель Томского гор
кома профсоюза А. М. Ка- 
ракулов.

— Но ведь одними нака
заниями дела не сдвинуть. 
Профсоюзных работников в 
административно - командной 
системе десятилетиями при
учали ко вторым, если не к 
третьим ролям.

— Увы, это так. Порой 
человек просто не в состоя
нии переступить через себя. 
Вот, к примеру, уже не один 
год длится конфликт в Кри- 
вошеинском районе с дирек
тором совхоза «Петровский» 
В. С. Кривцовым, который 
не соглашается заменить 
запрещенные к применению 
котлы на животноводческцх 
комплексах на более безо
пасные. Его и райком проф
союза предупреждал, в 
РАПО. Заупрямился дирек
тор. Его упрямство может 
людям жизни стоить, а у 
председателя райкома проф
союза В. € . Вдовика рука 
не поднимается на крутые 
меры.

— Какой же выход в та
кой ситуации? Что может 
сделать деятельность проф
союзов более активной, бое
вой?

— Я думаю, это должна 
сделать предстоящая выбор
ная кампания. Сегодня люди 
перестают голосовать, не 
задумываясь. Они требуют 
отчета в конкретных делах. 
А  выберут энергичных, сов
ременно мыслящих людей в 
профсоюзные лидеры — они 
смогут использовать права 
профсоюзов гораздо актив
нее.

Да, время не стоит на 
месте. Скоро выборы. Слово 
за рядовыми членами проф
союза.

3. КУНИЦЫНА.
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Рост преступности — одна из наиболее злободнев
ных тем сегодняшней действительности. Открытые в 
свете гласности данные о преступности констатируют 
резкий рост противозаконных действий. Не исключение 
в этом отношении и наша область. Проблема выработки 
эффективных мер характерна и для нашего региона.

Как складывается положенне дел в области в этом 
году, рассказывается в этой статье.

Нуждающихся в социальной 
профилактике у нас более 
12 тысяч человек.

Для устранения этого, 
считаю, необходимо _оэздать 
совет по адаптации/для ос
вобождаемых лиц при наб
людательной комиссии обл
исполкома. В его функции

чает распространение прак
тика привлечения для рабо
ты в кооперативах по дого
ворам. Так, в «Переплете» 
3 члена и 103 привлечен
ных, в «Стройбыте» соот
ношение 3 и 250. Работа
ющие по договорам лишены 
возможности участвовать в

дАННЫЕ О преступ
ности за первое по
лугодие показывают, 

что темпы ее роста не из
меняются и остаются высо
кими. По сравнению с соот
ветствующим периодом про- 
шлого года преступлений 

’ зарегистрировано на 32 про
цента больше, а тяжких — 
на 42. Практически в теку
щем году мы имеем данные 
преступности 1984 года, ко
гда было зарегистрировано 
12.800 преступлений (в т. г. 
6.300). Это, на мой взгляд, 
объясняется следующим. В 
1985 году состоялся апрель
ский Пленум ЦК КПСС, 
принят ряд законодательных 
актов, направленных на 
борьбу с пьянством, укреп
ление трудовой дисциплины. 
В результате повысилась и 
активность работы всех 
звеньев — партийных, со- 
ветскюа, правоохранитель
ных органов и общественных 
институтов. Эти процессы 
всколыхнули все наше об
щество, и преступность со
кратилась на 1,5 процента, 
а тяжкие преступления — 
наполовину.

Однако в переходный пе
риод, который мы пережи
ваем, несбалансированное 
развитие экономики, соци
альной и нравственной сфер 
привело к напряжению, дис
пропорциям, дефицитам и 
Тем самым стимулировало 
преступность.

В структуре совершае
мых преступлений картина 
такова: резко возросли
кражи личного и государст
венного имущества, грабежи.

Из 2.500 краж личного 
имущества, зарегистриро
ванных в первом полугодии, 
около тысячи — это кра- 

4  жи и угоны автомототранс
порта, кражи лобовых сте
кол, колес, аккумуляторов, 
приемников. Сказывается не
обеспеченность области в 
достаточном количестве за
пасными частями. Напри
мер, в истекшем году только 
через Госстрах получили 
страховые выплаты 1.500 
человек за разбитые стекла, 
а тем временем реализова
но через станцию техобслу
живания всего 230 стекол 
для автомобилей всех ма
рок. Аналогичная картина и 
с колесами к автомашинам, 
отсутствие которых также 
порождает кражи, ибо есть 
рынок сбыта.

В текущем году зарегист
рировано более 900 краж из 
квартир: , воруют деньги, 
меха, музыкальную аппара
туру. в последнее время— и 
стиральный порошок. Опять 
же это говорит о дефиците 
этих товаров. Так, через тор
говлю в истекшем году реа
лизовано чуть более 13 ты
сяч шапок из натурального 
меха, а простой подсчет по
казывает, что для удовле
творения спроса необходимо 
более 30 тысяч.

Вопрос обеспечения рын- 
,'ка товарами непростой, но 

обстановка требует скорей
шего его решения. Надеюсь, 
что руководители наших 
предприятий откликнуться 
на это.

В динамике и структуре 
преступности отчетливо про
сматриваются все более 
опасные тенденции роста 
тяжких преступлений: убий
ства возросли на 18, а при
чинение тяжких телесных 
повреждений— на 49 процен
тов. Возрастает агрессив
ность и жестокость преступ-

П р е с т у п н о с т ь :  
причины 

с л е д с т в и я
ников, и если раньше эти 
преступления в большинстве 
своем совершались на быто
вой почве, то в текущем го
ду преобладающим стано
вится корыстный мотив. По
рой преступник убивает 
жертву только лишь затем, 
чтобы завладеть автомоби
лем.

Появилась и организован
ная преступность, когда 
группа , совершает до нес
кольких десятков преступ
лений, распределив между 
собой роли. Недавно задер
жана группа С., занимавшая
ся квартирными кражами, 
вымогательством денег у 
торговцев семечками. Рабо
тала эта группа несколько 
месяцев.

Падение правовой дисци
плины среди населения уве
личивает количество неза
конопослушных, растет уго
ловно наказуемое хулиганст
во, проявляется неповинове
ние, переходящее порой в 
сопротивление сотрудникам 
милиции. Например, при 
проведении рейда в ночное 
время в пьяном виде задер
жан за рулем автомашины 
Г. Романов, музыкальный 
работник Дома культуры 
железнодорожников. Он 
оказал сопротивление сот
рудникам ГАИ. Увы, пример 
этот далеко не единствен
ный.

К а к  о б с т о я т  дела 
с рецидивной пре
ступностью? Курс 

гуманизации правосудия 
привел к сокращению при
менения мер пресечения и 
наказания, связанных с 
прямым лишением свободы, 
количество осужденных в 
колониях сократилось
вдвое. Освобождаясь, осо
бенно те, кто отбывал бо- 
львдие сроки .. и не имеет 
связи с семьей и родствен
никами, сталкиваются с 
трудностями при трудоуст
ройстве, особенно во время 
перехода предприятий на 
хозрасчет. Ежегодно в обла
сти мы прописываем более 
четырех тысяч таких лиц, и 
пятая часть из них мыка'ет- 
ся с вопросом трудоустрой
ства, порой пройдя несколь
ко кругов буквально за ру
ку с участковым. Тем са
мым расширяется среда, пи
тающая рецидивную пре
ступность. Надо во что бы 
то ни стало найти возможно
сти трудоустройства этой 
категории лиц, а тех, у кого 
нет семьи, обеспечивать ме
стами в общежитиях. Сло
вом, проявлять к ним боль
ше теплоты и внимания, 
оказывать содействие при 
вхождении в трудовой кол
лектив. А  пока в нашей об
ласти лицами. привлекав
шимися к уголовной ответ
ственности, совершено каж
дое четвертое преступление.

войдут трудоустройство, ока
зание им материальной по
мощи, в том числе и семьям 
в период отбывания наказа
ния...

Наблюдается рост и ко
рыстных преступлений. При
нимаемые предупредитель
ные меры в сфере экономи
ки способствовали оприходо
ванию неучтенной продук
ции на 230 тысяч рублей. 
Это мизер в сравнении с 
ущербом от бесхозяйствен
ности, брака, прогулов и на
рушений трудовой дисци
плины. В истекшем году на 
115 млн. рублей причинен 
ущерб народному хозяйст
ву области. За счет этих 
средств можно было бы по
строить 368 тыс. квадрат
ных метров жилья или 
больниц почти на 17 тыс. 
коек.

Слабо взыскивается ма
териальный ущерб, отнесен
ный на виновных: невзыс- 
канными остаются более 3 
млн. рублей. И, несмотря 
на это, идет сокращение на 
одну треть ревизорского 
аппарата. Например, в объ
единении «Томлеспром» ос
тался один ревизор на 37 
предприятий.

Питательную среду для 
преступного элемента пред
ставляют и кооперативы. В 
сфере этой деятельности за
регистрировано 23 преступ
ления, из них— 7 хищений, 8 
спекуляций, ряд краж. Коо
перативная деятельность в 
области развивается быстры
ми темпами и находит под
держку у населения в части 
выпуска товаров народного 
потребления, оказания быто
вых услуг, по переработке 
вторичного сырья. Однако в 
этом движении допущены 
перекосы. Исполкомы рай
онных Советов, регистрируя 
кооперативы, не изучают их 
экономическую возможность, 
наличие базы по выпуску 
качественной продукции и 
ее стоимость. Не случайно 
из зарегистрированных 
функционирует лишь поло
вина, до сих пор двадцать 
шесть кооперативов воз
главляют лица, в прошлом, 
судимые за корыстные пре
ступления. Так, в коопера
тиве «Золотое руно» Молча- 
новского района пять его 
членов, в их числе трижды 
судимый Ермаков, судимый 
Сумароков, предусмотрен
ной уставом деятельностью 
не занимались, а система
тически скупали в соседних 
областях водку и перепро
давали по завышенным це
нам. Все осуждены народ
ным судом.

Созданные торгово-заку
почные кооперативы зани
маются скупкой и перепро
дажей по высоким ценам 
продовольственных и про
мышленных товаров. Полу-

распределении прибыли, что 
приводит к необоснованно 
высокой заработной плате 
членов кооператива, а про
ще сказать— к присваиванию 
чужого труда.

В нынешнем году выявле
но 303 факта мелкой спе
куляции, 126 фактов уго
ловно наказуемой спекуля
ции -?• на одну треть боль
ше аналогичного периода 
1988 года. Только в первом 
полугодии у спекулянтов 
изъято товаров на 32 тыся
чи рублей, народными суда
ми конфисковано 9 автома
шин.

Особое беспокойство вы
зывают нарушения в торгов
ле, и, сознавая, что населе
ние области эти факты вос
принимает болезненно, им 
мы уделяем первостепенное 
внимание. Уже в первом 
полугодии выявлено 480 
фактов припрятывания това
ров, реализация их из под
собных помещений, с баз и 
складов. Наиболее неблаго
получное положение в 
облпотребсоюзе, урсе
«Томскнефти», Кировском 
райпищеторге.

Нельзя обойти принципи
ального вопроса сохранности 
материальных ценностей от 
огня. Этот факт значитель
но влияет на экономику об
ласти. Пожаров допущено 
523, ущерб составил 1.455 
тысяч рублей. В огне погиб
ли 27 человек, 188 строе
ний, 183 головы скота. Зна
чительные убытки от пожа
ров в объединениях «Томск
нефть», «Томлеспром», аг
ропромышленном ко:митете, 
управлении торговли. При
чины пожаров различные, 
но в основе их лежит невы
полнение конкретными лица
ми элементарных правил 
пожарной безопасности.

Б о л ь ш и е  моральные 
и материальные потери 
мы несем и от дорож

но-транспортных происше
ствий. За полгода совершено 
492 дорожно-транспортных 
происшествия, при которых 
погибли 64 человека, ранены 
— 533, не говоря о матери
альном ущербе, нанесенном 
как предприятиям, так и 
владельцам личного транс
порта. Падает дисциплина 
среди водителей, семьдесят 
процентов происшествий — 
на их совести. Каждый тре
тий из них в момент проис
шествия был в нетрезвом 
состоянии, 3.771 водитель 
задержан за управление 
транспортом после употреб
ления спиртного. Особенно 
возросла аварийность в об
ластном центре, Молчанов- 
ском, Томском и Колпашев- 
ском районах.

В ОПРОС, не сходя
щий с повестки дня: 
происходит ли изме

нение с преступностью не

совершеннолетних?
Если по линии уголовного 

розыска на десять -^ысяч 
взрослых в год совершается 
около девяноста преступле
ний, то на это же количест
во лиц в возрасте 14— 17 
лет — 'В  два раза больше.

За полгода 579 подрост
ков привлечено к уголовной 
ответственности, из них 172 
— учащиеся профтехучи
лищ, 109 — общеобразова
тельных школ.

Первопричина этих явле
ний ,— падающая ответствен
ность родителей за воспита
ние детей, низкая их право
вая ответственность. Во 
всех инстанциях ведется раз
говор только о досуге несо
вершеннолетних, хотя все 
понимают, что это не выход 
из положения. Надо обеспе
чить подростков трудом и 
лишь потом вести разговор 
о досуге.

Недостатки есть и у нас, и 
наша задача — избавиться 
от них. Активизировать ра
боту личного состава орга
нов внутренних дел на наи
более острых направлениях 
борьбы с преступностью: 
оперативно - розыскном и 
профилактическом.

Необходимо вернуть Д0(- 
верие к милиции. Для этого 
нам нужно избавиться от 
равнодушия, грубости, на
рушений законности, пьян
ства. Н сожалению, все это 
имеется в нашем доме. Еже
годно за данные нарушения 
наказывается более пятисот 
сотрудников.

Прццессьг, (происходящие 
в нашем обществе, косну
лись и нас. Возросла нагруз
ка, особенно на уголовный 
розыск и следствие, некото
рые сотрудники не выдержи
вают физической и психоло
гической нагрузки, только по 
этой причине в текущем го
ду уволилось 57 офицеров. 
Многие уходят в связи с 
низким заработком, слабым 
решением социальных во
просов. Нуждается в жилье 
1.800 семей сотрудников, из 
них половина живет в плохих 
условиях. Мы поддержива
ем любую инициативу, изы
скиваем средства на строи
тельство жилья. По сельским 
районам этот вопрос в бли
жайшие годы будет решен, 
а в областном центре, горо
дах Стрежевом, Колпашеве 
и Асине решение затягива
ется на длительные годы.

Мешают нам решать опе- 
ративно<луже1бные вадачи 
низкая техническая осна
щенность органов, централи
зация руководства, отсутст
вие необходимого количест
ва штатов.

В настоящее время МВД 
СССР решает эти вопросы, 
но ряд из них можно решить 
и в пределах области. Так, 
за счет местного бюджета 
можно увеличить штаты до
рожно-патрульной службы; 
служб, обеспечивающих по
рядок в городах, инспекции 
по. делам несовершеннолет
них. Учитывая специфику 
работы в милиции, местным 
Советам больше выделять 
жилья, телефонизировать 
квартиры участковых инспек
торов.

С другой стороны, при 
складывающейся обстановке 
нам необходимо решительно 
и бескомпромиссно вести 
борьбу с преступностью, на 
это мы нацеливаем всех на
ших сотрудников, в этом на
правлении работают полит
органы и партийные органи
зации.

В. КУЧУМОВ, 
начальник УВД Том- 

' ского облисполкома.
(Гонорар за статью автор 

просит перечислить на счет 
Детского фонда им. В. И. 
Ленина).

ПРОФСОЮЗУ-  
70 ЛЕТ

29 июля исполнилось 
70 лет со дня рождения 
профессионального союза 
работников образования н 
науки.

Несколько раз за эти 
годы менялось его назва
ние. С учетом прошедшей 
реорганизации органов 
управления народного об
разования с ноября 1988 
года профсоюз именуется 
профсоюзом работников 
народного образования и 
науки, что более точно 
отражает профессиональ
ную принадлежность вхо
дящих в него различных 
категорий работников.

Томская профсоюзная 
организация данных от
раслей объединяет 68 тыс. 
членов профсоюза, из них 
18 тыс. работников школ, 
детских дошкольных, вне
школьных учреждений, 
детских домов и интерна- 
TJB. 27 тыс. студентов 
дневного отделения вузов 
и трех педагогических 
учй.шщ, 18 тыс. работни
ков вузов и НИИ и более 
5 тыс. сотрудников Том
ского научного центра 
СО АН СССР,

От их упорства и на
стойчивости, большого че
ловеколюбия и грамотно
го, конкретного понима
ния и выполнения своих 
задач зависит успешная 
деятельность профсоюза 
работников народного об  ̂
разования и науки.

Л. КАЗАНЦЕВА.

...Социальной важности!

«МИНА» ЗАМЕДЛЕННОГО ДЕЙСТВИЯ
В последнее время, при

ходя утром на работу, с об
легчением перевожу дух: 
ну вот, опять, кажется, 
пронесло— пикетов из жите
лей Тимирязевского при 
въезде в поселок нет, боль
ные голодовку не объявили, 
коллектив не забастовал...

Я не иронизирую. Про
блемы пос. Тимирязевского 
обострились до опасного 
предела. Неужели нужно 
испить горькую чашу Куз
басса, других угольных ре
гионов, чтобы понять, что 
всякому долготерпению при
ходит когда-то конец.

Мы давно уже бьем тре
вогу. Разделяют ее област
ные и районные власти. 
Проведено бессчетное число 
совещаний, исписаны ки
пы бумаг, а движения почти 
никакого. В Тимирязевском 
пять медицинских учрежде
ний, где трудится около ты
сячи человек. Это самый 
многочисленный отряд сре
ди всех работающих в Ти
мирязевском. Их беды в 
концентрированном виде 
отражают беды всего посел
ка. Взять, к примеру, обла
стной туберкулезный сана
торий для взрослых. Дере
вянные постройки, так на
зываемые дачи, где разме
щены больные, в аварийном 
Состоянии. Здесь нет са
мых элементарных бытовых 
удобств. В палатах неимо
верная скученность. В силь
ные морозы больные вы

нуждены порой спать в 
верхней одежде. А  ведь од
на из главных причин раз
вития туберкулеза — пло
хие социально-бытовые ус
ловия.

Который раз бьемся со 
всемогущими i строительны
ми фирмами, пытаясь втис
нуть в план строительство 
лечебного корпуса санато
рия. В прошлом году по
явилась было надежда — 
институт . «Агропромпроект» 
приступил к проектирова
нию, но дальше изысканий 
не пошел, так как отсутст
вовало согласование с под
рядной строительной, орга
низацией. Подрядчики отма
хиваются от нас, как от на
зойливой мухи. Городские 
строители считают, что это 
заботы сельских строителей. 
Сельские в свою очередь 
убеждены, что их долг — 
трудиться только на объек
тах агропромышленного 
комплекса.

В свое время заместитель 
председателя облисполкома 
И. И. Титов, курирующий 
сельское хозяйство, катего
рически возразил против 
того, чтобы «Агропром- 
строй» выступил подрядчи
ком на строительстве ле
чебного корпуса санатория 
для взрослых, мотивируя 
все тем же: все силы и
средства брошены на подъ
ем сельского хозяйства. Хо
тя на встрече медицинской 
общественности Томска с

делегатами XIX партийной 
конференции председатель 
облисполкома А. Е. Высоц
кий в числе первоочеред
ных задач, стоящих перед 
руководством области по 
развитию здравоохранения, 
назвал кардинальное укреп
ление материально-техничен- 
ской базы туберкулезных 
учреждений.

И первый шаг был сде
лан. Выложен фундамент 
под корпус детского тубса- 
натория. Когда дойдет оче
редь до тубсанатория для 
взрослых, до 100-коечной 
пристройки к областной ту
беркулезной больнице? От
вет на этот вопрос, навер
ное, не знает никто. Дет
ский туберкулезный санато
рий ждал своего часа ровно 
10 лет. Сколько времени 
будет отпущено нам?

Бытовая неустроенность 
медицинских работников 
стала притчей во языцех. 
Местные Советы квартир 
не выделяют. 70 процентов 
ведомственного жилья (если 
его можно так назвать) в 
аварийном состоянии. Ката
строфически не хватает 
мест в детских дошкольных 
учреждениях. Сердце кро
вью обливается при виде 
этой борьбы на выживае
мость и от бессилия суще
ственно помочь людям.

Ненамного лучше поло
жение дел в областной ту
беркулезной больнице, дет
ском туберкулезном санато

рии, центральной районной 
больнице. Только чрезвы
чайные меры в виде закры
тия лечебных учреждений и 
школы, предпринятые обла
стным комитетом по охране 
природы. Томским район
ным обществом, позволили 
приступить вплотную к раз
работке проектна|ч:метной 
докумецтации на канализи
рование этих объектов. Од
нако прийти к согласию о 
том, кто будет строить эту 
канализацию и в какие сро
ки, до сих пор не удалось.

Не меньшую опасность 
для пос. Тимирязевского, 
уникального соснового бора, 
о котором так красиво пи
сал журналист П. Колотов- 
кин в своей недавней пуб
ликации, представляют мно
гочисленные мелкие котель
ные, отравляющие воздух 
поселка. Я уже не гово
рю о существенном дефици
те тепла, от которого осо
бенно страдают пациенты 
лечебных учреждений.

Как-то один крупный хо
зяйственник после моих бе
зуспешных мытарств ска
зал: «Что ты хочешь, чтобы 
из ничего получилась игру
шка,— так не бывает». Да, 
игрушки не получилось. 
Вместо нее мы имеем це
лый комплекс острейших 
проблем, чреватый взрывом.

В. БЛИНОВ, 
главный врач областно
го туберкулезного са- 

наторвя.

П Л А Н ЕТА
ЗАРУБЕЖНАЯ ИНЯРОРМАЦИЯ
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Медики Финляндии развернули широкую кампанию в 
средствах массовой информации, целью которой является 
повышение культуры ухода за зубами. Эскулапы страны 
(̂ 1уоми вполне справедливо считают, что от состояния зу
бов во многом зависит большинство внутренних органов 
человеческого организма, особенно пищевода, желудка и 
печени. Составной частью кампании является реклама 
новых видов зубной пасты с повышенным содержанием 
фтора, укрепляющих десны и зубную эмаль, препятству
ющих возникновению кариеса. Предлагаются также зуб
ные щетки удобной формы с синтетической щетиной, 
удобные в пользовании и не наносящие ущерба покрытию 
зубов. Кроме того подчеркивается, что обладание здоро
выми, красивыми зубами положительно сказывается на 
психике человека, получающего удовлетворение от своей 
ослепительной улыбки.

НА СНИМКЕ: так рекламирует свою продукцию одна 
финская фирма, участвующая в «зубной кампании».

Фотохроника ТАСС.

ТА С С  и  А П Н

Достаточно ли 
отдыхают 
японцы?

«у него глаза закрыва
ются от усталости», — это 
можно сказать практически 
о каждом японце в конце 
рабочей недели. Такова ре
альность сегодняшней Япо
нии — второй по экономи
ческой мощи державы мира, 
добившейся впечатляющих 
успехов во многом благода
ря тому, что ее граждане 
ежедневно работают до седь
мого пота в основном при 
одном выходном в неделю,

«Я имею достаточно вре
мени для отдыха»», — так 
смогли ответить лишь 40 
процентов токийских служа
щих в ходе недавнего опроса, 
проведенного рекламной ком
панией «Дэнцу» в японской 
столице и в двух городах 
США — Нью-Йорке и Лос- 
Анджелесе. Американцы, в 
отличие от своих японских 
коллег, не считают, что ра
ботают слишком много. Свы
ше 80 процентов принявших 
участие в опросе сказали, 
что имеют достаточно вре
мени для полноценного 
отдыха. Если американ
ские наемные работники 
трудятся в среднем 1.500 
часов в год, то японские — 
2.100. Жители Нью-Йорка и 
Лос-Анджелеса, по данным 
опроса «Дэнцу», имеют каж
дый день после работы при
мерно пять часов свободно
го времени, а токийцы — 
менее четырех часов. Каза
лось бы, разница не столь 
уж велнка, но необходимо 
учитывать, что, работая 
практически каждый день 
сверхурочно, подавляющее 
большинство японцев поль
зуются только одним выход
ным в неделю, а американ
цы — двумя.

Десант но Майне
П олной неожидан

ностью для руко
водства головного 

предприятия концерна
«Хехст-АГ» во Франкфур
те-на-Майне оказалось по
явление на его территории 
более двухсот облаченных в 
белые одеяния молодых 
людей. Десант высадился 
молниеносно и занял пор
тальные краны и некоторые 
склады, остановив на вре
мя работу предприятия. 
«Убийца озона — 
«Хехст» — такие плакаты 
украсили одну из произ
водственных площадок.

Известно, что франкфурт
ское предприятие произво
дит ряд углеводородных со
единений с примесями фто
ра и хлора. Применяемые 
как газообразующие сред
ства для различных целей, 
они причиняют существен
ный вред озонному слою 
стратосферы. Участники ак
ции протеста потребовали 
прекратить вредное произ
водство.

Инициатива десанта, наз
ванного «Троянский конь», 
принадлежит международ
ной ,экологической органи
зации «Гринпис». Она же 
зафрахтовала специальное 
судно, которое подплыло к 
причалу предприятия на бе
регу Майна, и после швар
товки «десантники» «Троян
ского коня», скрытые до 
времени, как в древней ле
генде, высыпали на берег, 
ошеломив охрану...

Как отмечает газета за
падногерманских коммуг 
нистов «Унзере цайт», биз
несмены от химии клятвен

но уверяют общественность 
в своей заботе о защите 
окружающей среды, особен
но в бассейне многостра
дального Майна. А  на деле 
чем только \ не «потчуЛт» 
эту прекрасную мощную 
реку, отравляя и ее, и зем
лю, и воздух.

Конечно, было бы не
справедливо ; утверждать, 
что в ФРГ доминирует та
кое отношение к экологи
ческим проблемам. Недав
но, например, в бундеста
ге состоялись бурные деба
ты, в ходе которых звуча
ли требования принять дей
ственные меры по защите 
отдельных районов. Сейчас 
особую тревогу вызывает 
ситуация в Альпах, хотя 
на территорию ФРГ прихо
дится всего три процента 
этого горного массива. Эко
логическое равновесие здесь 
нарушено не только не
контролируемой хозяйствен
ной деятельностью, но и 
наплывом туристов. В ходе 
заседания было .выдвинуто 
предложение провести в 
ФРГ осенью нынешнего го
да международную конфе
ренцию по экологическим 
проблемам Альп.

 ̂ Что касается положения 
в ФРГ в целом, то министр 
научных исследований и 
технологии ФРГ Хайнц Ри- 
зенхубер ознакомил депу
татов бундестага с одобрен
ной правительством про
граммой мер по защите ок
ружающей среды. Она пре
дусматривает, в частности, 
реализацию конкретных 
проектов по предотвраще
нию загрязнения почвы, ат-

ЭЛЕКТРОНИКА 
ПРОТИВ 

БУМАЖНОГО
Известно, какую коаку- 

рентослособность, 0 |Собеш1а 
в последние годы, продемон- 
стрировали японские автомо
били на международном 
рынке. Ек:ли в 19Ш году они 
составляли лишь 2 процента 
от всех проданных в США 
автомобилей, то десять лет 
спустя — уже 21,3 процен
та. Американские, а позднее 
и западноевропейские пред
приниматели вьщуждены 
были в конце концов при
нять вызов японцев и заду
маться над тем, как сокра
тить издержки производства.

Выяснилось, в частности, 
что при производстве каж
дого американского или за
падноевропейского автомо
биля расходуется от 300 до 
400 листов бумаги в виде 
различных счетов; наклад
ных, отгрузочных и платеж
ных документов. Из подсче
тов американских спшща- 
листов следовала, что в

сумме затрат на производ
ство и продажу каждого ав
томобиля 200 долларов рас
ходуется на бумагу. Речь 
шла об экономии ни много 
ни мало 140 мЛн. долларов 
в год, которые тратятся при 
традиционной форме ком
мерческих операций. Более 
того, когда автомобили идут 
На экспорт, расходы на раз
личного рода документацию 
по их доставке становятся 
еще больше.

За сокращение этих jpacxo- 
дов взялась «СИМПРО», 
организация, созданная в 
рамках Европейского эконс» 
MHHiecKoro сообщества (ЕЭС). 
Кроме того, в ее задачу вхо
дит упрощение бюрократи
ческих процедур при совер
шении коммерческих опера
ций, использование компью
терных связей.

Языком, на котором дол
жны «говорить» все компью
теры в мире, включенные в

мосферы, грунтовых , вод, 
оздоровлению экологичес
кой обстановки в городах. 
Министр сообщил, что в 
прошлом году на эти цели 
выделено из средств гос
бюджета более 700 миллио
нов марок — вдвое боль
ше, чем I  начале 80-х го
дов.

Действительно, делается 
в стране немало, но эф
фект иногда гораздо ниже 
ожидаемого. И в основном 
из-за того, что в жизни не
редко все происходит так, 
как в известной пословице: 
левая рука не знает (или 
не хочет знать), что делает 
правая. Правительство от
пускает средства для улуч
шения жизненной среды, а 
химические концерны вы
торговывают у него время, 
чтобы продлить существо
вание вредных производств.

И тут стоит еще раз вер
нуться во Франкфурт. Санк
ций против вторгнувшегося 
десанта не последовало. 
Представитель «Хехста-АГ» 
даже уверил его участни
ков, что намерения руко
водства концерна в принци
пе совпадают с требования
ми «Гринпис». Но вот бе
да — на деле-то предпри
ниматели никак не решатся 
на остановку вредного про
изводства. Их волнует воп
рос: как быть с прибыля
ми? И пока это, судя по 
всему, перевешивает бес
покойство за состояние при
родной среды.

В. АБРОСИМОВ, 
корр. ТАСС.

Бонн.

единую систещ, позволя
ющую делать заказы по- 
ставпцикам, отдавать распо
ряжения о  поставках, плате
жах, перечислениях со сче
та на счет и так далее, за
нялась «Эдифакт труп 
трейд», организация, дейст
вующая под эгидой ООН и 
ЕЭС. Ею разработана в  про
должает совершенствоваться 
программа «Эдифакт», свя
зывающая ®се компьютеры 
дроизводящих, торговых, по
среднических фирм и компа
ний в единую структуру.

Теперь уже не нужно на
правлять миллионы деловых 
писем и телеграмм, заказы
вать международные теле
фонные переговоры — все 
это слишком дорого стоит. 
Достаточно менеджеру дать 
распоряжение своим подчи
ненным, чтобы осуществить 
любую торговую сделку или 
финансовую операцию прак
тически М1гновенно. Подсчи
тано, что производственные 
и торговые затраты автомо
бильных фи1},м в странах, во
шедших в систему «Эди» 
(как ее начали называть), 
сократились на 7— 10 про
центов.

Елена РЯЗАНОВА.
(АПН).

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



^ К Р А С Н О Е
® З Н А М Я 8 АВГУСТА 1S89 ГОДА ф  № 482 (20702) ^  СТР. 4 '

-Семр. Люди. Нефть

ЖЕНЩИНЫ ПИОНЕРНОГО
|ЩШ

1Ш%

 ̂ .
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четвертый год, что держит? 
Хорошие люди, уважение 
рабочих за ее вкусный хлеб, 
приличная зарплата и ре
жим работы.

Б постоянных хлопотах 
хозяйка гостиницы
«Юность» Валентина Доспе- 
нова. Желание заработать 
на кооперативную квартиру 
привело ее на Север из Ка
захстана.

Разговор с Н. Т. Бонда
ренко был долгим. Не зала
дилась семейная жизнь. Ос
тались вдвоем с дочерью. 
Пять лет летала из Куста- 
ная Казахской ССР. Теперь 
у дочери своя семья, появи
лась внучка. Надо помо
гать, тем более что дочь 
учится в институте. Пропи
сана в Стрежевом, здесь 
комната. Работала дежурной 
в общежитии, машинистом 
котельной. Теперь вот садо
вод.

Заботам Надежды Тимо
феевны доверены два зим
них сада в общежитиях. На
градой за ее хлопоты — хо
рошее самочувствие вахто

виков, особенно в зимнюю по
ру. Выйди из комнаты, 
облокотись на перила. Вни
зу— зеленые кустики, изум
рудная травка. Можно спу
ститься вниз, посидеть в са
ду на скамейке.

Деликатно поинтересовал
ся перспективой встретить 
здесь друга.

— Для женщин моего 
, возраста, — задумалась На
дежда Тимофеевна, — здесь 
трудно встретить хорошего 
мужа. Здесь больше молоде
жи. Мужчины постарше или 
женаты, или те, кто и мне 
не нужен. Жить в Пионер
ном можно. У меня зарабо
ток около 300 рублей. На 
питание больше 70 за месяц 
не израсходуешь. Уже год 
я живу здесь постоянно.

• • *
Пионерный — это огром

ный трудовой многонацио
нальный кол;;ектив. И жен
щина в нем занимает до
стойное место.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
* * «

НА СНИМКЕ: садовод
Н. Т. Бондаренко.

Фото автора.

«Прошу всех, кто служил 
68-й Калинковической 

Краснознаменной орденов 
Суворова, Кутузова и Бог
дана Хмельницкого отдель
ной танковой бригаде, от
кликнуться и сообщить свои 
адреса Попову Борису Алек
сеевичу, проживающему: 
Куйбышевская область. При
волжский район, с. Привол
жье, ул. Парковая, 20, кв. 
11».

Сослуживцев Бурыхина 
Андрея Егоровича, 1910 г. р., 
призванного в армию 17 ав
густа 1941 года Шегарским 
РБК и проходившего служ
бу в г. Мурмансне, просит 
откликнуться Бурыхина Зи
наида Игнатьевна (Томск, 
ул. Достоевского, 14, кв. 1). 
По сообщениям всех архи
вов он не числится в спис
ке погибших.

Может, НТО знает что-то 
о моем отце, Анисимове 
Иване Северьяновиче, при
званном в армию в июне 
1941 года из Парабельсного 
района. Получили мы изве
стие, что он пропал без ве
сти, были еще письма от 
него, но не сохранились. 
Вроде бы, говорила мне ма
ма, отец был в плену и бе
жал вместе с Егором Лучи
ным. Нинаких других изве
стий не имею, (Томская об
ласть, .Парабельскнй район, 
пос. Прокоп, Грязевой Тама
ре Ивановне)».

Поисковый отряд красных 
следопытов первичной ор
ганизации Украинского об
щества охраны памятников 
истории и культуры колхо
за «Знамя коммунизма» об
ращается и ветеранам быв
ших 199-й, 264-й, 97-й, 41-й 
стрелковых и 12-й танковой 
дивизий, сражавшимся на 
территории правобережной 
Киевщины, к тем кто участ
вовал в боях за Канев, Сте- 
панцы, Литвинов, Синявку, 
— отзовитесь! Пришлите 
ваши воспоминания об этих 
боях, о  своих товарищах. С 
такой же просьбой обра
щаемся к участникам боев 
на Днепре, за Киев, Канев, 
Черкассы, Корсунь . Шев
ченковский, н4 Букринском, 
Григоровсиом, Каневском и 
Пекарском плацдармах на 
правом берегу Днепра.

Наш адрес: 258327, Чер
касская обл., Каневский рай
он, с. Синявка, отряд «По
иск». Г. Кудрицний — вете- 
пан впОыы. руководительран * войны, 
отряда.

• * *

Совет ветеранов Орджо- 
нинидзевской, , Сухумской 
стрелковых дивизий прово
дит в 1989 — 1990 годах
встречи бывших воинов, 
участвовавших в боях в со
ставе 3-й, 34-й мотострелко
вых полков, 26-го Краснозна
менного пограничного пол
ка и 40-го погааничного 
полка, 169-(V, 273-й, 290-й, 
266-й, 267-й, 274-й, 289-й
стрелковых полков. Просим 
откликнуться воинов указан
ных частей, а также их род
ных по адресу: 266001, Ров
но, ул. 1 мая, д, 53-а, кв, 12. 
Богомазову Ивану Ананье
вичу.

«Мой брат, Коробчиц 
Адам Зиновьевич, 1921 г. р., 
уроженец д. Бобровка ту- 
ганского района Новоси
бирской области, погиб 27 
августа 1944 года и похо
ронен на острове Пермис- 
кюла-Саар под Нарвой Эс
тонской ССР. Об этом сви
детельствует похоронка.

Насколько мне известно, 
брат был призван в армию 
в Томской области. Учился 
в Хабаровском летном учи
лище, воевал в авиацион
ных частях. В 1942-1943 
годах после ранения в голо
ву лежал в госпитале в 
г. Кирове и затем продол 
жил службу в 130-м от
дельном пулеметно - артил
лерийском батальоне в эва 
НИИ гвардии старшего сер 
жанта.

Прошу откликнуться тех, 
НТО знал старшего сержанта 
Коробчнца Адама Зиновье
вича, по адресу: 634062
Томск, ул. И. Черных, 111 
кв. 47. Костыро Валентине 
Зиновьевне».

Коллективы 17 угольных предприятий Кузбасса 3 ав
густа провели двухчасовую предупредительную забастов
ку. Ее санкциоищювал областной забастовочный комитет, 
мотивируя свое решение тем, что якобы не выполняется 
распоряжение правительства о временном прекращении 
строительства и консервации Крапивннского гидроузла на 
реке Томь.

они относятся к его компе
тенции.

Мы считаем, что честно 
выполнили все, что обещали 
шахтерам. Однако принятый 
документ потребует мобили
зации и финансовых, и ма-

Комментируя событие, 
председатель Кемеровского 
облисполкома А. Лютенко 
заявил:

Еще 2 августа на сессии 
областного Совета народных 
депутатов было решено ут
ром следующего дня все ра
боты на гидроузле и в чаше 
водохранилища приостано
вить. Туда была направлена 
группа руководящих работ
ников областных организа
ций, которые вместе с мест
ными властями и руководи
телями строительных орга
низаций должны были опре
делить объемы работ, необ
ходимые для консервации 
объектов.

Следует признать, что не
которые руководители стро
ительства гидроузла не вы
полнили ранее принятые ре
шения облисполкома о при
остановлении работ, дали 
ложную информацию, тем 
самым ввели в за(5лужде- 
ние людей. И тем не менее 
объявлять забастовку, пусть 
даже предупредительную, не 
было никакой необходимо
сти. Тем более забастовоч
ный комитет знал о реше
нии сессии облсовета, с ко
торым согласились многие 
городские стачечные комите
ты.

Продолжает разговор 
Председатель Совета Мини
стров СССР Н. И. Рыяасов.

18 июля, сказал он, я под
писал распоряжение закон
сервировать эту стройку. 
Однако сразу сделать это 
трудно: здесь работает боль
шой коллектив, строится жи
лье. Надо людей переме
щать, делать консервацию—

ЗАБАСТОВКИ; 
ВЫХОД ИЗ ТУПИКА

не так-то просто бросить объ
ект. И вдруг поднимается 
вопрос: не выполняется рас
поряжение, давайте басто
вать! Это несерьезно: ведь 
через десять дней после рас
поряжения правительства 
потребовали остановить ра
боты. Думаю, следует преж
де всего разобраться, кто 
там работает, что он делает. 
А  не принимать скоропали
тельные решения.

А как выполняются тре
бования шахтеров страны, 
выдвинутые ими во время 
забастовок?

В течение десяти дней про
должалась работа над про
ектом постановления Совета 
Министров СССР. В столи
цу приехали около 50 шах
теров, которые участвовали 
в ней, вносили свои предло
жения, уточнения. 3 августа 
поздно вечером я подписал 
окончательный документ, а 
на следующий день министр 
М. И. Щадов довел его до 
сведения представителей 
шахтеров, которые находятся 
в Москве. Замечу, что за 
теми положениями постанов
ления, которые касаются 
правительства, мы установи
ли жесткий контроль. Ряд 
вопросов вносим в Верхов
ный Совет СССР, так как

териальных ресурсов. Поэто
му надо понять, что если 
другие пойдут таким путем, 
как шахтеры, то страна мо
жет оказаться в тяжелей
шем положении. Это скажет
ся на жизненном уровне тру
дящихся.

Сегодня мы решили воп
росы с шахтерами. Однако и 
у тружеников остальных от
раслей народного хозяйства 
не меньше подобных проб
лем. Их много у металлур
гов, химиков, железнодорож
ников. И в сельском хозяй
стве. Поэтому надо прини
мать взвешенные решения. 
Но главное — следует улуч

шать работу народного хозяй
ства, повышать его эффек
тивность. Лишь за счет это
го можно решить задачи, 
стоящие (Перед обществом. 
Если же мы пойдем путем 
забастовок, то пользы они 
никому не принесут и в пер
вую очередь пострадают низ
кооплачиваемые категории 
трудящихся. Вот лишь один 
пример. Подсчитано, что 
только на удовлетворение 
нужд шахтеров мы затратим 
более двух миллиардов руб
лей.

А вот мнение о преду
предительной забастовке в 
Кузбассе народного депута
та СССР из Новокузнецка

Спорт — ------------------------------- ,

КУБОК СИБИРИ У «ЯНТАРЯ»
Состоялись финальные игры по футболу на кубок Си

бири среди команд коллективов физкультуры и спортклу
бов, участниками которых были команды Кемеровской и 
Томской, облостбй* ̂  ^

Команды «Динамо» (г. Кемерово) и томский «Янтарь» 
в первой игре сыграли вничью— 1:1. , А  второй матч закон
чился 0:0.

По итогам двух встреч победителем стал «Янтарь», так 
как его футболисты забили мяч в ворота соперников на 
чужом поле.

Теперь обладателю кубка Сибири — «Янтарю» — пред
стоит борьба за кубок РСФСР, и первой ступенью к не
му будет двухигровой тур с обладателем кубка Дальнего 
Востока — командой «Алдан» (г. Алдан Якутской 
АССР).

20 августа соперники встретятся в Алдане, а 27 авгу
ста — в Томске. В. ПОПЕЛЬ.

ОТЛИЧИЛИСБ ПОДВОДНИКИ
три крупных международных турнира по подводному 

плаванию состоялись в конце минувшего месяца. В них 
участвовали томские спортсмены и,« как всегда, отличи
лись. ' _

Первый юношеский чемпионат мира проходил в Венг
рии. Татьяна Соломко — десятиклассница школы № 8 
Томска — выиграла дистанцию 100 метров и дважды по
бедила в составе команды на эстафетах. Представитель 
специализированной детско-юношеской спортивной школы 
Дмитрий Шевкунов был в составе команды победителей 
в эстафетах и занял второе место на дистанции 100 мет
ров.

В ФРГ состоялись третьи Всемирные игры по техниче
ским видам спорта — аналог Олимпиады. Студентка ТГУ 
Татьяна Мельникова снова вернулась с них с багажом 
золотых медалей. Их четыре. Две, полученные за инди
видуальные старты, и две — за участие в эстафетах.

Большинство рекордсменов мира и Европы среди том
ских спортсменов - подводников воспитаны тренером 
Александром Демьяновичем Шумковым. Недавно Шум
ков участвовал в играх ветеранов в Дании и привез отту
да четыре золотые медали.

Новый крупнейший старт сезона подводников — чем
пионат Европы, который стартует в Москве 10 августа. 
От Томска в нем участвуют студентки ТГУ Татьяна Мель
никова и Наталья Дячкина.

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — облачно с про
яснениями, местами' неболь
шие кратковременные дож
ди, . грозы, ветер северо-за
падный, 9 — 14 метров в се-

c. И. Неволина, высказанное 
корреспондентам ТАСС во 
время работы сессии Вер
ховного Совета СССР:

Хочу сразу отметить, что 
вопрос о прекращении стро
ительства Крапивинскогб 
гидроузла возник давно. 
Специалисты, исследующие 
степень загрязнения Томи, 
пришли к выводу, что водо
хранилище станет отстойни
ком промышленных отходов, 
а не местом обезвреживания 
токсических вегцеств. Как 
предполагали проектанты.

Это вызвало протесты на-, 
селения области, требовав
шего прекратить работы. Од
нако строительство продол
жалось под видом консерва
ции, несмотря на ркспоряже- 
ние Совета Министров 
СССР. Отсюда конфликт.

Находясь в Москве, о хо
де событий я получил опре
деленную информацию и счи
таю, что предупредительная 
забастовка была неоправдан
на. Ведь сессия областного 
Совета народных депутатов 
приняла соответствующие 
меры по урегулированию 
конфликта, так зачем же 
бросать работу? Надо было 
активно взяться за реализа
цию этого решения, а для 
этого, я думаю, есть все воз
можности. И у рабочих ко
митетов, и у органов Совет
ской власти.

И еще об одном. Сейчас 
разрабатывается законопро
ект о забастовках. Многие 
положения там спорны, в 
том числе о законности заба
стовок. По моему убеждению, 
они правомочны тогда, когда 
направлены против бюрокра
тии, тормозящей процесс 
перестройки. В этом случае 
они позволяют сдвинуть дело 
с места.

В. ПЕТРЕНКО,
Г. ШАЛАКИН,
Л. ШВЕДОВА.

(ТАСС).

кунду, температура 21— 26, 
местами 16— 21, в Томске 
21— 23 градуса тепла.

9— 10 августа — пере
менная облачность, преиму
щественно без осадков, ве
тер северо-восточный, 7— 12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 5— 10, по юго- 
востоку до 16, днем 15 — 
20, по юго-востоку до 25 гра- 
дусов тепла.

Телевидение
ВТОРНИК, 8 августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
е.ЗО — «120 минут». 8.35 — 

«В летнем парке». 9.10 —
«Спрут». 2-я серия. 10.05 —
Поэму А. С. Пушкина «Полта
ва» читает заслуженный ар
тист РСФСР С. Шакуров. 11.20
— «Мир кукольного театра». 
Передача 2-я. 12.10 — «Это бы
ло... было...».

С 12.30 до 15.35 — перерыв.
15.35 — «Так Русь поет ве

селье, горе...». 16.00 — «Вто
рая жизнь старого фото». До
кументальный фильм. 16.30 — 
«Пластический ряд». Фильм- 
концерт. 16.50 — «Максипес 
Фик». Мультфильм. 5—7-я се
рии. 17.10 — «Золотые ворота». 
Музыкальная сказка. 18.00 — 
«Партком и перестройка». 18.45
— «Сегодня в мире». 19.00 —
С. Рахманинов. Романсы в ис
полнении Л. Казарновской. 
19.25 — Мультфильм. 19.45 — 
«Московский музыкальный фе
стиваль мира». 20.00 — «Каме
ра смотрит в мир». 21.00 —
«Время». 21.35 — «Спрут». 2-я 
серия. 22.30 — Сегодня в ми
ре». 22.45 — «Что происходит 
в Эстонии?». Передача 2-я.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Научно-популяр
ные фильмы. 8.45 — «Мело
дии из глубины веков». 9.30— 
Французский язык. 1-й год

обучения. 10.00 — Поет И. Су- 
ручану, 10.30 — Мультфильмы.
11.00 — Новости. 11.10 — «Че- 
тыре танкиста и собака». 6-я 
серия — «Мост». 12.05—«Урок». 
Документальный фильм. 12.15
— Французский язык. 2-й год
обучения. 12.45 — Маленький 
концерт. 13.00 — «Петерс».
Художественный фильм с суб
титрами. 14.40 — Ритмическая 
гимнастика.

17.00 — Новости.
ТОМСК

17.10 — Кинопрограмма. 18.20
— «Беседы о нравственности».
19.00 — «День области». 19.15
— Киножурнал.

МОСКВА
19.25 — «Боль, или Несколько 

эпизодов из жизни» (Томск).
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!»

ТОМСК
20.15 — «Томский нефтехи

мический и экология».
МОСКВА

21.00 — «Время». 21.35 —
«Любовь моя — революция». 
Художественный фильм («Тад- 
жикфильм», 1981 г.). 22.55 — 
Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.00 — Новости. 17.10 —
«Любовь моя — революция». 
Художественный фильм. 18.30
— Поет В. Готовцева. 18.50 — 
Ритмическая гимнастика. 19.20
— Минуты поэзии. 19.25 —
«Боль, или Несколько эпнзо- 
дов из жизни». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15
— Концерт народного артиста 
СССР Ю. Гуляева.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

-.'С-;.-

Театр
ДРАМЫ

9 августа. Хабаровский госу
дарственный театр музыкаль
ной комедия. «Герцогиня Гв- 
рольштайнская» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
о августа. «Боны и покой»—

9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-,10. 20. 21-50.

ЯМ. М. горького
9 августа. «Боны и покой» — 

9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Кабаре» (две 
серии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «По следам «снежно
го человека»—10, 11-20, 16-20, 
18-10.

«ОКТЯБРЬ»
9 августа. «Утро» (две серии)

— 8-40, 13-40, 18-40, «Виадук»
— 9, 10-50, 12-40, 14-30. 16-20,
18-10, 20, 21-50.

«ПИОНЕР»
9 августа. «Путешествие Нет

ти Ганн» — 9. Мул1.тфильм 
«Ловушна для кошек» — 11,
13. «Тринадцатая невеста прин
ца» — 15. «Кинг Конг» (две се
рии) — 17, 20.

ИМ. и . ЧЕРНЫХ 
9 августа. «Танцуй, танцуй»

(две серии) — 9. 12. 15, 18,
2 1 .

«СИБИРЯК»
9 августа. «Лиловый шар»

— 9-20, 11. «Ожог* — 13, 15,
17. 19, 21.

ВИДЕОТЕКА 
(ул. Красноармейская, 135)

9 августа. Мультфильм 
«Саффи» — 10-20. «Она с мет
лой, он в черной шляпе» — 12,
14, 16. 18. 20.

Томскому учебно-научному 
пункту Новосибирского сель- 
хознвститута требуются: 
старший лаборант, старший 
библиотекарь, заведующий 
хозМством, столяр.

Обращаться: г. Томск, пл. 
Соляная, 11, телефон 
75-39-64,__________ _________

СРЕДНЯЯ ШКОЛА № 29 
Г. ТОМСКА приглашает учнь 
телей русского языка и ли
тературы, английского языка
(для работы в начальной 
школе), французского язы
ка, имеющих стаж педагоги
ческой работы в данной дол
жности не менее 5 лет.

Томский мебельный ком
бинат ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакант
ной должности заместителя 
директора по быту и кадрам. 
Оклад — 270 рублей.

Срок конкурса — 15 дней 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Документы подавать по 
адресу: г. Томск, ул. Д.-Клю- 
чевская, 16, мебельный ком
бинат, отдел кадров, теле
фон 78-97-80.

Областная бухгалтерская 
школа ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИ
ЕМ учащихся в группы под
готовки бухгалтеров промыш
ленных, торговых предприя
тий, предприятий потребко
операции, бюджетных з^реж- 
дений и кооперативов.

За справками обращаться 
по адресу: 634003, Томск, 
пер. Макушина, 14. Телефон 
75-35-60.

СПТУ-16 приглашает на 
работу: преподавателя,
спецтехнологии для станоч
ников широкого профиля, 
преподавателя спецтехноло- 
гин по профессии наладчика 
станков и - манипуляторов с 
ЧПУ, мастера производст
венного обучения по профес
сии наладчика станков с 
ЧПУ.

Справки по тел. 75-04-54.

КООПЕРАТИВНЫЙ ТАК
СОПАРК приглашает на по
стоянную работу или работу 
по совместительству водите
лей личного авто1фанслорта. 
Справки по тел. 1-80-58, с 
10 до 12 часов, ежедневно, 
кроме субботы, воскресенья.

ВНИМАНИЮ р о д и т е л е й  и  РЕБЯТ!
ДОМ ПИОНЕРОВ ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОНА НА 

1989/90 у ч е б н ы й  ГОД ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР В 
К Р ^ К И :

технические: авиамодельный, радиотехнический, робо
тотехники:

эстетического цикла (во все кружки — конкурсный от
бор): хореографический, ансамбль эстрадного танца, ба
летную студию, вокально-инструментальный ансамбль, 
фольклорную группу, литературно-драматический, театр 
кукол, театр кукол-марионеток, изостудию:

прикладного творчества; резьба по дереву, вязание на 
спицах, макраме, рукоделие, начальное моделирование 
одежды, фотостудию:

спортивные: шахматный;
профильные (творческий отбор); районный пионерский 

штаб, клуб интернациональной дружбы, группу организа
торов массовых дел.

Дом пионеров располагает хорошей материальной ба
зой, Занятия ведут квалифицированные специалисты. При
глашаем детей в возрасте от 6 лет.

Запись в кружки — с 1 августа, ежедневно, с 9 до 17 
часов. С 29 по 31 августа проводятся конкурснь1 й и 
творческий отборы.

Занятия начинаются 4 сентября.
Наш адрес: ул. Кривая, 33. Проезд любым транспор

том до остановки «Инженерно-строительный институт».

томский п о л и т е х н и ч е с к и й  и н с т и т у т  и м .с. М. КИРОБА ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ слушателей на 
подготовительное отделение на 1989/90 учебный год по 
дневной, вечерней и заочной формам обучения.

Принимаются рабочие и колхозники, имеющие непре
рывный стаж практической работы не менее 2 лет, и 
уволенные в запас военнослужащие. Начало занятий по 
вечерней и заочной формам обучения — 16 октября, 
срок обучения — 10 месяцев; начало занятий по дневной 
форме обучения — 1 декабря, срок обучения — 8 меся
цев. Для военнослужащих, увольняющихся в запас в нояб
ре— декабре, прием документов на вечернюю (заочную) 
форму обучения — до 1 декабря 1989 г., на дневную— 
до 15 января 1990 г.

Слушателям дневной формы обучения выплачивается 
стипендия; иногородним предоставляется общежитие. Слу
шатели, успешно закончившие подготовительное отделе
ние и выдержавшие выпускные экзамены, зачисляются на 
I курс института вне конкурса и без вступительных эк
заменов.

Документы направлять по адресу: 634004, Томск, пр. 
Ленина, 30, ТПИ, подготовительное отделение.

Справки по телефону 99-24-09 (ТПИ, корпус № 5, 
коми. 207-я, деканат ПО).

ТОБАРИНЩ! РЕШЕНИЕМ ИСПОЛНИТЕЛЬНЫХ ̂  
КОМИТЕТОБ УЛУ-ЮЛЬСКОГО, АЛЬМЯКОБСКОГО, 
АРГАТ-ЮЛЬСКОГО, САИГИНСКОГО СОБЕТОБ НА
РОДНЫХ ДЕПУТАТОБ установлены следующие сроки 
сбора дикорастущих орехов и ягод: кедровый орех — с 
25 августа, брусника — с 1 сентября, клюква — с 10 
сентября.

1В соответетвии о постановлением Совмина РСФСР 
от 21 апреля 1981 года № 222 «Об ответственности за 
нарушение лесного законодательства» на итраждан, нару
шивших сроки сбора дикорастущих, будут наложеньц 
взькжания в размере ущерба, пришшенного лесному хо
зяйству; за каждый кило!грамм: кедровых орехов — 10 
руб., клюквы — 9 руб., брусники — 7,5 руб.

Вся заготовленная нарушителями продукция при этом 
. подлежит конфискации, либо оставляется им после до
полнительной уплаты за каждый килограмм по заготови
тельным ценам.

Соблюдайте сроки сбора дикорастущих!
Адмяиястрацня Аргат-Юльского КЛПХ. '

Т Р У Д О У С Т Р О Й С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  ПАТП-2: главного бухгалтера (оклад— 270 руб. и 

ежеквартальная премия— 40 процентов), водителей автобу
сов (средняя зарплата— 420 руб. в месяц), фрезеровщика^ 
(оклад— 210 руб. и ежемесячная премия до 40 процентов),' 
токаря, автослесаря то ремовху автомобилей (средняя 
зарплата 320— 340 руб.), токаря 4 — 5-го разрядов (оклад 
— 190— 210 руб, и премия до 40 процентов).

Справки по тел. 77-25-35.

В РСУ ЗЕЛЕНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА: бульдозерис
тов, экскаваторщиков, трактористов, водителей, садов
ников, кузнецов, токарей, слесарей топливной- аппарату
ры, каменщиков, рабочих зеленого строительства для 
работы на газонных косилках, техника по оценке зеле
ных насаждений. Приглашаем пенсионеров, подростков.

. ЦЕНТРАЛЬНУЮ ВАЗУ ПРОИЗВОДСТВЕННОГО 
[1^ИВАНИЯ УМНЦС: электромонтера 5 —6-гораз-

НА ,
ОБСЛУ!........... ...................__________ ,,______
рядов, операторов нефтеперекачивающей станции (в Се- 
милужки), слесарей по ремонту технологического обору
дования, электрогазосварщиков 4 —в-го разрядов, слеса
рей общемонтажных работ, слесаря-сантехника, слесаря 
по ремонту автомобилей, токарей 4 —в-го разрядов, 
уборпщцу производственных помещений.

Доставка на pa(toiy и с работы — транспортом пред
приятия. На предприятии имеются детский комбинат, 
столовая, магазин, пионерский лагерь в Евпатории.

Справки по телефону 3-06-71.

За иа1правления1ми обращаться в центр по трудоустрой- 
стау, переобучению и июофориентации населения: 
г. Томок, пер, Нахаиовича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71: 
ул. Вардокая, 18.

В 1989 году под строительство второй очгоеди МЖК 
и комплектации технологических линий ЗАВОД КРУП
НОПАНЕЛЬНОГО ДОМОСТРОЕНИЯ ПРОВОДИТ НА
БОР молодежи по специальностям: мастер вентиляцион
ных установок, слесарь-вевтяляционщик, оператор кон
вейерных линий, отделочник, слесарь по ремонту техно
логического оборудования, электрослесарь. Не имеющие 
строительных специальностей могут пройти обучение не
посредственно на заводе. Поступившие обеспечиваются 
благоустроенным общежитием. Молодым семьям, при за
ключении договора на срок работы не менее 3 лет, предо
ставляются комнаты в течение года во вновь строящемся 
малосемейном общежитии. Проживающие в малосемейном 
общежитии становятся на очередь для получения благо
устроенного жилья. Доставка на работу и с работы — 
служебным транспортом. На заводе ведется строительст
во молодежно-строительного комплекса (МЖК). Имеются 
оздоровительный и культурный центры, профилакторий, 
база отдыха на берегу Оби, стол заказов.

Обращаться: г. Томск, пр. Фрунзе, 238, в отдел кадров 
завода КПД. Справки по телефонам 1-09-05, 90-73-76.

Коллектив треста «Том- 
лесстрой» выражает глубо
кое соболезнование веду- 
вдему инженеру Л. П. Сте
пановой по поводу скоропо
стижной смерти мужа 

СТЕПАНОВА 
Николая Павловича.

Коллектив Томского авиа- 
предприятия с  глубоким 
прискорбием извещает о 
смерти штурмана самолета 
«■Гу-ХЗД» ^

ЭННСА^
Андрея Егоровича

и выражает искреннее собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Коллектив средней' шко
лы № 7 выражает глубокое 
соболезнование учителю 
А. И. Эннс по поводу смер
ти мужа

ЭННСА
Андрея Егоровича

и сына
АРТЕМА.
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